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мы теряем в год 200 часов солнца

Подробности читайте 
на > странице 7.

Основана в мае 1925 года

вторник, 24 июля

Продолжение читайте 
на > странице 15.

Дарья АСЛАМОВА

Правда и мифы  
о лидере балканской страны - 
жгучей блондинке, которая 
так полюбилась миллионам 
футбольных фанатов.

Обаятельная блондинка с потрясаю-
щей улыбкой. Не модельная картин-
ка, а настоящая женщина, сердечная 
и живая. Президент Хорватии Колин-
да Грабар-Китарович. 

Президент 
Хорватии - 
самая красивая  
ВИП-болельщица 
ЧМ-2018
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Ольга СУХОВА

Пародию на «Цвет 
настроения синий» 
сняли за три дня.

Ролик, который записал 
краснодарский саксофонист, 
стремительно набирает про-
смотры в Сети. 29-летний Ва-
лерий Шурыгин снял кавер на 
хит Филиппа Киркорова «Цвет 
настроения синий» на фоне 
краснодарских «достоприме-
чательностей» - луж и остано-
вок. Попали в кадр и городские 
котики. А вот главные герои 
ролика - сам Валерий (он играет 

на саксофоне) и его знакомая 
- краснодарская певица Мария 
Розенберг. Собственно, она не 
только зажигательно танцует 
в кадре, но еще и сама испол-
нила хит Киркорова «Цвет на-
строения синий».

- Записали клип за три дня, 
- рассказывает Валерий. - Да-
леко за фактурой не ходили 
- сняли прямо рядом с домом, 
я живу в районе Северных мо-
стов. Тут нашлись и лужи, и 
фактурная стена, расписанная 
граффити, на фоне которой и 
происходит почти все действо 
клипа. Оператор - моя жена. А 
снимали кавер после ливня, по-

этому и лужи такие колоритные 
в кадре.

Вообще Валерий пишет му-
зыку, но иногда выступает на 
свадьбах. Родился музыкант в 
Карелии, а когда ему было че-
тыре года, переехал в Новорос-
сийск с родителями. Последние 
пять лет живет в Краснодаре. 
После того как записал кавер 
на хит Киркорова и выгрузил 
его в Yutube, махнул в отпуск 
- отдыхает с женой на море.

- Надеюсь, Филипп Киркоров 
наш клип тоже увидит, и он по-
нравится не только публике, но 
и королю отечественной поп-
сцены, - улыбается Валерий.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Житель краснодара записал кавер на хит киркорова у городских луж

Сегодня с 21.05

газета нашего региона ● кубань

Анапа Краснодар

Смотрите 
клип на 
сайте kp.ru

Валерий шурыгин и Мария Розенберг - главные герои клипа.
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рядом с москвой 
разоблачили 
секту партизан-
сталинистов Читайте на > странице 6. звоните!  

8-800-200-97-02

милонов пристает 
к женщинам:
правда ли, что девушки потеряли стыд? 
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НАУКА
Демократы в отличие 
от консерваторов 
меньше склонны 
к супружеским изменам

СОВЕТЫ 
РОДИТЕЛЯМ
Чему старшее 
поколение может 
научить внуков

ВИДЕО
Самые 
необычные 
двойняшки 
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ТОЛьКО НА САйТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Министр 
здравоохранения 
пообещала Путину 
обеспечить доступной 
медпомощью все 
население страны. 
И не только.

Главные задачи, стоящие 
перед российской медициной, 
это повышение срока жизни 
и снижение смертности. Ми-
нистр здравоохранения Ве-
роника Скворцова на встрече 
с Владимиром Путиным рас-
сказала, каким образом страна 
будет идти к этим целям.

- По лучшим прогнозам 
Росстата, это может быть к 
2024 году, минус 160 тысяч 
смертей, но мы попытаемся 
достичь минус 228 тысяч, - 
привела оценки экспер-
тов Скворцова. - У нас есть 
всего три такие возможно-
сти: это борьба с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
с онкологическими заболева-
ниями и снижение смертно-
сти у детей всех возрастных 
групп.

Министр подчеркнула, что 

«50% успеха в достижении 
этих показателей заключается 
в развитии первичной помо-
щи и профилактике».

- Важнейшее направление - 
это доступность медицин-
ской помощи, уже к концу 
2021 года мы полностью обес-
печим доформирование пер-
вичной медико-санитарной 
помощи, в том числе на се-
ле, - пообещала Скворцова. - 
В этом году мы построим 315 
фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных сель-
ских амбулаторий, закупим 
206 мобильных комплексов 
для населенных пунктов с 
численностью населения до 
100 человек. У нас есть чет-
кая линейка - каждый год мы 
знаем, что мы будем делать, 
и в 2021 году проблема пере-
станет существовать.

Развитие российской меди-
цины уже привело к весьма 
показательному эффекту - в 
стране резко увеличился так 
называемый въездной меди-
цинский туризм. Люди из-за 
рубежа приезжают лечиться 
в Россию.

- Уровень поднялся с 20 ты-
сяч до более 110 тысяч, - рас-

сказала министр. - В денеж-
ном измерении в прошлом 
году это уже было 250 милли-
онов долларов, которые по-
зволили нашим медицинским 
организациям дополнительно 
развиться. Мы ставим перед 
собой амбициозные задачи - в 
четыре раза увеличить объем 
экспорта медицинских услуг. 
Может быть, и больше уве-
личим.

Приезжайте  
в Россию - 
на здоровье 
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Вероника Скворцова доложила президенту, что к 2021 году проблема недоступности 
врачебной помощи перестанет существовать даже в самых отдаленных уголках страны.

Россия
www.kp.ru
24.07.2018 Картина дня: в верхах

Чем живет 
Кремль?  

Дмитрий Смирнов 
рассказывает  

в «Коридорах власти»  
по будням с 9.45 (мск)  

на Радио «КП».

на Красной площади состоялся традиционный торжественный выпуск 620 курсантов, студентов 
и слушателей вузов МЧС России, среди которых теперь немало девушек. Дипломы с отличием по-
лучили 183 выпускника, а 22 вручили золотые медали «За особые заслуги в учении». 

Одним из трогательных моментов стало прощание со знаменами академий и торжественная клятва 
спасателей. Произнося ее, молодые сотрудники МЧС по традиции преклонили колени.

Больше фото -  
на нашем сайте
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
прокомментировал 
принятые Госдумой  
в 1-м чтении изменения  
в законодательстве.

Главной темой во время посеще-
ния Владимиром Путиным в пят-
ницу стадиона «Калининград» нео-
жиданно стал вопрос изменения 
пенсионного законодательства. 
Одна из волонтеров вспомнила об 
этом, и президент ответил.

- Этот вопрос очень чувстви-
тельный, касающийся многих на-
ших граждан. Он не вчера возник, 
он обсуждается с большей или 
меньшей интенсивностью на про-
тяжении многих лет, - сказал Пу-
тин. - Предлагаются разные вари-
анты. и когда меня спрашивают, 
какой из вариантов мне нравится, 
я и тогда, и сейчас отвечаю: ника-
кой! Мне никакой вариант не нра-
вится, связанный с повышением 
пенсионного возраста.

Глава государства напомнил, 
что в прошлые годы предполага-
лось повысить пенсионный воз-
раст когда-нибудь в будущем.

- В 1995 году был совершен 
очередной «подход к снаряду», 
было принято постановление пра-
вительства, - напомнил он. - там 
было написано, что повышать воз-
раст нужно, но нужно будет сде-
лать это во втором десятилетии 
XXI века. Сейчас 2018 год, и мы, 
их благодарные потомки, долж-
ны принимать какие-то решения. 
Должны или нет? По большому 
счету, можно вообще ничего не 
делать даже в течение десяти лет. 

нам хватит возможности для под-
держания пенсионной системы.

Президент еще раз напомнил 
о разнице в продолжительности 
жизни в 1956 году, когда при-
нимался действующий сейчас 
пенсионный закон, и нынешним 
временем.

- В 1970 году на одного пенсио-
нера приходилось 3,1 работаю-
щего гражданина,  - привел ста-
тистику Путин.  - Сегодня только 
2 работающих на 1 пенсионера. 
и ситуация будет меняться не в 
пользу работающих. и тогда или 
пенсионная система лопнет, или 
бюджет и резервные фонды.

С форматом изменений еще 
предстоит разобраться, приняв 
во внимание все точки зрения.

- Окончательного решения по-
ка нет, закон прошел только в 
первом чтении, в нем не принима-
ются никакие поправки, - подвел 
предварительный итог Путин. - Я, 
конечно, должен буду послушать 
все мнения, все точки зрения на 
этот счет. Посмотреть дискуссии, 
но слушать надо не тех, кто пиа-
рится на этой теме. Ведь если 
совсем ничего не делать, нам при-
дется всегда держать на низком 
уровне доходы пенсионеров. и 
они будут все время пополнять 
число бедных людей, а мы должны 
сокращать количество бедных. 
Да и потом - вообще все может 
рухнуть! тогда сегодняшняя власть 
людей просто надует - скажет: а, 
там все хорошо, проживем еще 
пять - семь лет. А этим не закон-
чится, нужно будет все равно 
принимать решения. но какие? 
Давайте еще посмотрим, послу-
шаем все стороны.

 ■ зАКОНОПРОЕКТ

Владимир ПУТИН - о повышении 
пенсионного возраста:

Окончательного 
решения нет

 91.0
FM



3Россия
www.kp.ru

24.07.2018

Игорь ГАНСВИНД, ведущий научный сотрудник 
Института исследований природы времени:

- Уверен, что нужно возвращаться к сезонному времени - 
переводить стрелки часов весной и осенью, как это делают 
во всем мире. Так мы сможем больше использовать есте-
ственное освещение. Вообще-то нам нужно жить по солнцу, 
рационально используя его. В Москве и так мало света, по-
стоянно серое небо над головой. 

Дмитрий ПОТАПЕНКО, предприниматель:
- Что-то теряем, а что-то приобретаем. Например, у нас 

сохраняется здоровье, которое не страдает от вечных пере-
становок. Потом бизнес сохраняет деньги. Ведь мы тоже 
зависим от деловых связей с Европой. Если хотите солнца, 
переезжайте в Краснодарский край. А в Москве все работают. 

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- У многих из-за раннего рассвета сбивается сон. А из-за 

раннего заката не хватает света. Отсюда начинается нервное 
расстройство. Москвичи ходят раздраженные. Надо вернуться 
к прежней системе. 

Сергей КРАВЧЕНКО, ученый-темпоролог:
- Мне солнца хватает. Я встаю рано, а ложусь поздно. Вы 

думаете, дело в количестве солнца? Так вы переведите часы, 
люди все равно будут просыпаться поздно. Они живут не по 
солнцу, а по своим ритмам. Никто не встречает рассвет и не 
провожает закат. У нас все заменило искусственное освеще-
ние. А люди, живущие на природе, независимы от времени в 
стране. Бабушка, чтобы прополоть грядки, сама проснется 
хоть в 4, хоть в 5 утра. 

Владислав ДЕЖНЕВ, маркетолог:
- Переводить стрелки нужно, но более плавно. Не резко 

отмотать на час. А постепенно в течение двух недель. Снача-
ла на 30 минут. Потом еще на 30 минут. Тогда будет проще.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
центра погоды ФОБОС:

- Моя специальность предполагает ранний подъем. И когда 
в Москве светает в 4 - 5 утра, мне хорошо. Не надо ничего 
менять. Постоянная чехарда со временем только приведет к 
ухудшению самочувствия людей. 

Ирина, читательница сайта KP.RU:
- Животные у нас в селе просыпаются рано. Их нужно кор-

мить и поить. Поэтому нам выгоднее жить, подстраиваясь под 
закаты и рассветы.

 ■ ВОПРОС ДНЯ 
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Эксперты подсчитали: отказавшись от летнего 
времени, мы каждый год теряем 200 часов 
солнца (читайте на стр. 7). И мы спросили:  

А вас еще не утомила эта чехарда 
с зимним и летним временем?

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 903 тысячи человек

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
74,13
+ 20 коп.

74,1
+ 1,8%

63,20 
- 29 коп.
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Полина ЖУКОВА  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Чтобы сосчитать все корабли, вышед-
шие в акваторию Невы в минувшее вос-
кресенье, не хватило бы пальцев рук. 
Ракетный крейсер «Маршал Устинов», 
фрегат «Адмирал Горшков», атомная 
подводная лодка «Орел», один из четы-
рех малых сторожевых кораблей про-
екта 20380, корвет «Сообразительный», 
патрульные катера, морской тральщик 
«Александр Обухов», большой десантный 
корабль «Иван Грен», малый ракетный ко-

рабль «Ураган» и еще дюжина других - вся 
эта армада проходила мимо людей, со-
бравшихся на набережной, торжественно 
и не торопясь. С берега люди пытались 
рассмотреть мелкие детали, а кто-то  - 
щелкнуть себя на фоне впечатляющих 
гигантов и юрких малышей. К счастью 
для тех, кто упустил этот шанс, все это 
можно будет сделать еще дважды, ведь в 
выходные в Санкт-Петербурге и Кронштад-
те прошла репетиция военно-морского 
парада, который состоится 29 июля, а 
будет еще и генеральная репетиция, ко-
торая назначена на 26 июля.

ФОТО- 
ФАКТ

Богатыри Невы

Александра КОЗЛОВА

Их количество 
сократилось  
на 200 тыс. 
человек.

Росстат обнародовал 
данные по бедности в 
России за прошлый 
год. По его подсчетам, 
количество граждан с 
доходами ниже про-

житочного минимума 
за год уменьшилось на 
200 тысяч человек. В 
2016 году таких бы-
ло 19,5 млн. человек.  
В 2017-м - 19,3 млн.

Доля бедных в Рос-
сии не уменьшалась 
с 2013 года, только 
росла. Победа - пусть 
и маленькая, всего в 
0,1%?

- Уверенно говорить 

о том, что количество 
бедных в стране на-
чало уменьшаться, 
можно будет, когда 
снижение окажется на 
уровне от 2% в год. И 
станет устойчивым, - 
считает Сергей Хеста-
нов, доцент кафедры 
финансовых рынков 
РАНХиГС.

И все же позитивные 
перемены в экономи-

ке есть. Реальные до-
ходы населения за год 
выросли на 4%. Рост 
реальных зарплат, по 
данным Минтруда, и 
вовсе составил 10% за 
год. 

При этом цены за 
год выросли на 2,5%. 
Все это действитель-
но могло привести к 
снижению бедности в 
стране.

Впервые за пять лет в стране 
стало меньше бедных

Ася ХОВАНСКАЯ

На совместной пресс-
конференции Владимир Пу-
тин подарил Дональду Трампу 
мяч чемпионата мира по фут-
болу-2018 со словами, что те-
перь мяч на стороне у визави. 
Именно США будут принимать 
мундиаль в 2026 году. Доволь-

ный Трамп тогда сказал, 
что отдаст мяч сыну. Но 
даже такой милый жест 
вызвал новую порцию 
негатива.

Сенатор Линдси Грэм по-
требовал проверить подарок 
на предмет прослушивающих 
устройств и «никогда не вно-
сить его в Белый дом».

Следом директор нацразведки 
Дэниел Коутс успокоил крити-
ков, доложив, что мяч прошел 
стандартную проверку, как это 
положено всем президентским 
подаркам.

 ■ ПОСлЕ САммИТА

Подаренный Трампу мяч 
проверили спецслужбы
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Тренер ФК «Урожай» Евгений КАЛЕШИН: 

Перестановки в руководстве 
клуба еще не завершены

Артем ГНАТЕНКО

Пока в составе команды только 
12 игроков, на скамейке 
запасных один вратарь.

Несмотря на слухи о возможной неяв-
ке на 1/256 финала Кубка России, фут-
больный клуб «Урожай» все-таки сыграл 
свой первый матч в истории, проиграв 
чемпиону Краснодарского края «Кубань-
Холдинг» 2:0.

Сложно ожидать другого результата, 
когда в составе только 12 игроков.

Парней из молодежки «Кубани» в футбол-
ках нового клуба на поле вывел капитан-ве-
теран Сергей Бендзь, на скамейке остался 
один 18-летний вратарь Максим Бориско. 
Руководил этим очень скромным коллек-
тивом Евгений Калешин, еще недавно 
тренировавший «Кубань». И это стало не-

которой неожиданностью, но буквально 
за несколько дней до игры клуб покинул 
тренерский штаб Владимира Газзаева 
и генеральный директор Алексей Зинин.

Клуб смог собрать заявку за сутки до 
стартового свистка, хотя о создании «Уро-
жая» было объявлено больше месяца на-
зад.

- Мы работаем несколько дней в таком 
составе, поэтому сложно было ожидать 
качественной игры. Играли воспитанни-
ки «Кубани», для которых это был очень 
важный матч. На их долю выпала не самая 
приятная ситуация: мы сегодня вышли на 
поле с другой эмблемой. Это будет очень 
тяжелый поход, чтобы вернуть наши цвета, 
эмблему и наших болельщиков, - сказал 
тренер. 

Сам Евгений Калешин стал первым пред-
ставителем ФК «Урожай», которому при-
шлось публично отвечать на вопросы о 
руководстве клуба.

- Перестановки в руководстве клуба 
должны быть завершены и оформлены 
юридически, и тогда об этом можно бу-
дет говорить официально, - объяснил 
тренер. - Клуб не может прозябать во 
втором дивизионе, он должен стремить-
ся наверх. Через ступень переступить 
невозможно, поэтому наша следующая 
цель - ФНЛ.

Теперь «Урожай» ждет старт в зоне «Юг» 
второго дивизиона. Первый матч турнира 
пройдет 25 июля в Ростове, соперник - 
«Академия имени В. Понедельника». Перед 
домашними трибунами «Урожай» должен 
предстать 3 августа в матче против ро-
стовского «СКА».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Фанаты создают свою «Кубань»
Фанаты «Кубани» не стали мириться с банкротством любимого клуба и пообещали 

взять инициативу в свои руки.
- Сообщаем вам, что проект создания футбольного клуба болельщиков «Кубань» 

вступил в активную фазу, - говорят в фан-сообществе «Трибуна Юг».
- В ближайшее время состоится первый матч ФК «Кубань», созданной руками 

болельщиков. При этом откроется набор участников в общественную организацию, 
которая будет управлять деятельностью клуба, - анонсировали болельщики «Кубани».

БУДЬ В КУРСЕ
Полный состав ФК «Урожай» вы-

глядит так:
Николай Москаленко, Сергей Бендзь, 

Анатолий Немченко, Илья Азявин, Алек-
сей Шляхов, Дмитрий Чеботарев, Алек-
сандр Джумаев, Ильмир Нурисов, Иван 
Бакланов, Егор Тесленко, Федор Ше-
реметов, запасной - Максим Бориско.

Свой первый матч преемник «Кубани» проиграл.

Балет Марийского теат-
ра оперы и балета имени 
Эрика Сапиева известен 
не только в России, но и 
за рубежом. Руководите-
лем театра с 2001 года 
является экс-премьер ба-
лета Большого театра, за-
служенный артист России 
Константин Иванов. 
Свидетельство успешно-
сти коллектива - гастроли 
по многим странам мира, 
золотые и серебряные ме-
дали артистов балета на 
самых престижных между-
народных конкурсах в Со-
чи, Красноярске, Перми, 
а также в Вене и Сеуле. В 
2016 году коллектив полу-
чил высокую оценку своего 
творчества: ему была вру-
чена Премия Правительства 
России имени Федора Вол-
кова за вклад в развитие 
театрального искусства.

Театр много гастролирует 
по России, два года под-

ряд поражает высоким ма-
стерством любителей бале-
та в Москве на фестивале 
«Летние балетные сезоны», 
представляя лучшие клас-
сические балеты.

Теперь «Летние балетные 
сезоны» можно лицезреть и 
в жемчужине Черноморско-
го побережья - в Сочи, где 

на сцене Зимнего театра 
марийский балет с 24 по 
29 июля даст лучшие спек-
такли: П. Чайковский «Ле-
бединое озеро», С. Проко-
фьев «Ромео и Джульетта», 
С. Прокофьев «Золушка», 
А. Хачатурян «Спартак», 
П. Чайковский «Щелкунчик» 
и Ц. Пуни «Эсмеральда».

 ■ СоБЫТИЕ

На сцене Зимнего театра в Сочи 
марийский балет даст лучшие спектакли
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 ■ СКАзАНо!

«С предыдущим 
инвестором были 
договоренности, 
что он входит в 
клуб, ставит свое 
руководство. Но 
он ушел. Ситуация 
сложилась так, 
что пришлось буквально в авральном 
режиме заявлять команду на сезон. Клуб 
покинул и гендиректор Алексей Зинин. 
Он написал заявление на увольнение по 
собственному желанию. Команда сейчас 
комплектуется, перед клубом поставле-
на задача выхода в Футбольную нацио-
нальную лигу. Будет сложно добиться 
этого с чистого листа, предсезонной 
подготовки не было. Но сейчас команде 
ничего не мешает - никаких долгов нет, 
есть наработки относительно инвесто-
ров клуба».

(Андрей КОРОБКА,  
вице-губернатор Кубани  

о ситуации с клубом «Урожай».)

София ФОМЕНКО

На свободу 
отправятся те, 
кто долгое время 
находился в СИзо.

В Краснодарском крае 
начали действовать по-
правки в закон о зачете 
времени в СИЗО. Бла-
годаря им две тысячи 
заключенных в коло-
ниях общего режима, в 
колониях-поселениях 
и в воспитательной ко-
лонии смогут выйти на 
свободу раньше срока.

По новым поправкам 
день в колонии общего 
режима и воспитатель-
ной колонии засчиты-
вается за полтора дня, 
а сутки в колонии-по-
селении - за двое. 

Закон начнет действо-
вать не сразу. В течение 
трех месяцев с 13 июля 
поблажкой смогут вос-
пользоваться заклю-
ченные воспитательной 
колонии и колонии-по-
селения, через полгода 
- осужденные в испра-
вительной колонии 
общего режима и лица, 
отбывающих наказание 

в виде обязательных, 
исправительных, при-
нудительных работ, а 
также военнослужащие, 
отбывающие наказание 
в дисциплинарной во-
инской части. 

- Две тысячи - это циф-
ра предварительная и еще 
будет корректироваться, 
- сказали в пресс-служ-
бе УФСИН России по 
Краснодарскому краю. 
- Новый закон выгоден 
тем, кто долгое время 
находился в СИЗО. Им 
могут значительно пере-
считать сроки пребыва-
ния в тюрьмах.

Заниматься пересче-
том сроков будет суд. 
При этом закон не ко-
снется тех, кто отбывает 
наказание за терроризм, 
за особо тяжкие пре-
ступления, связанные 
с оборотом наркоти-
ков, с посягательством 
на конституционный 
строй, для опасных ре-
цидивистов, а также 
для осужденных, кото-
рым смертная казнь в 
порядке помилования 
заменена пожизненным 
лишением свободы или 
лишением свободы сро-
ком на 25 лет.

Эта поблажка не коснется 
опасных преступников.
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 ■ КРУТоЙ ПоВоРоТ

В крае 2000 осужденных выйдут  
раньше срока Ждем ваших 

откликов  
на сайте kp.ru
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Александр КЛЕЩЕВ,  
Роман РЫЖИКОВ  
(«КП» - Ярославль»)

Корреспонденты 
«КП» разбирались 
в хитросплетениях 
тюремного конфликта.

Ролик, на котором сотруд-
ники исправительной коло-
нии № 1 Ярославской обла-
сти избивают заключенного, 
появился в прошлую пятни-
цу, а снят он 29 июня 2017 
года. В этой истории много 
вопросов. Мы попытались 
ответить на основные.

ОТКУДА ВИДЕО
Десятиминутное ви-

део, на котором заключенного 
бьют по пяткам дубинками и 
кулаками, появилось на сай-
те «Новой газеты». Избиение 
снято на портативный видео-
регистратор. Его обязаны но-
сить все сотрудники ФСИН. 
По положению внутренне-
го режима видео полагается 
хранить не менее 30 дней. 
Правозащитники пытаются 
запрашивать видео с этих ре-
гистраторов, но срок рассмо-
трения запроса - 30 дней, и ча-
сто получается так, что ответ 
на запрос приходит, а видео 
уже нет. Спустя год и один 
месяц правозащитники из 
фонда «Общественный вер-
дикт» получили это видео, но 
от кого, они не признаются. 
Источником может быть один 
из участников экзекуции. В 
середине ролика человек с ре-
гистратора, с которого все и 
записано, молотит дубинкой 
по ногам, а камера в агонии 
мечется туда-сюда.

КОГО БЬЮТ
Главный герой - Евге-

ний Макаров. В тюрьму по-
пал в 2014 году, после того как 
избил мужчину, напавшего 
на его девушку. В исправи-
тельной колонии № 1 обще-
го режима, что на окраине 
Ярославля, сидел по статье 
«умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью». В 
октябре этого года должен 
освободиться. Характер у Ев-
гения не самый простой, и в 
штрафной изолятор (ШИ-
ЗО. - Ред.) он попадал не раз. 
В ШИЗО попасть, однако, не 
так сложно - достаточно, ес-
ли тюремщик сочтет, что вы 
не вовремя легли спать и тем 
самым нарушили распорядок 
дня. Впрочем, и в ШИЗО Ма-
каров мог наделать шуму - в 
2016 году пытался порезать 
себе шею.

Правозащитники, раз-
добывшие видео, говорят, 
что Макаров - человек «с 
активной позицией». По-
пав в ШИЗО, воевал с ад-
министрацией. Например, 

требовал, чтобы еду давали не 
в «пробитой» (из которой едят 
представители самой низшей 
касты заключенных. - Ред.) 
посуде. С помощью правоза-
щитников добился этого пра-
ва. Платить пришлось доро-
го - Макаров рассказывал, что 
сотрудники колонии его бьют. 
В прошлом апреле Евгений и 
еще двое осужденных пожало-
вались на жестокое избиение. 
Сотрудники ФСИН в масках 
открыли камеры и потребова-
ли, чтобы заключенные побе-
жали. Тех, кто пытался идти, 
били по спине и под колен-
ки. Об этой истории написали 
СМИ, и 18 мая начальника ко-
лонии Александра Чирву уво-
лили. И. о. назначили подпол-
ковника Дмитрия Николаева. 
В период его начальствования 
и произошло избиение Мака-
рова. А в декабре этого же года 
Евгения перевели в колонию 
№ 8, что в семи минутах езды 
от ИК-1.

 ЗА ЧТО ВЗЪЕЛИСЬ 
НА МАКАРОВА

В камере Макарова прово-
дили обыск. Когда ему раз-
решили вернуться внутрь, он 
увидел, что письмо от матери, 
лежавшее в Библии, валяется 
на полу. На конверте - след 
от берца. Макаров разозлил-
ся и послал на три буквы со-
трудников. Ему пригрозили 
«профилактической беседой» 
и через несколько часов от-
вели в класс воспитательных 
работ, где произошел следу-
щий диалог.

Сотрудник ФСИН: - Зачем 
ты меня псиной рыжей на-
зывал?

Макаров: - Извини!
Сотрудник ФСИН: - Как ты 

извиняешься? Ты за языком 
следи! Я тебя хоть раз называл 
***? *** каким-нибудь, как ты 
меня? Ты мне говорил, что ты 
меня ***? Или я выдумываю? 
Было такое?

Макаров: - Наподобие было!
Сотрудник ФСИН: - Напо-

добие?!!
Макаров: - Говорю, что я не 

точно так говорил.

КОМУ ВЫГОДНО
Видео с избиением 

появилось сейчас неспроста. 
Компьютер, с которого его 
скопировали, принадлежит 
техническому сотруднику 
колонии. Нынешнему на-
чальнику колонии Владими-
ру Московскому появление 
этого видео попортит кровь: 
внутренние проверки, визиты 
правозащитников. Тогдашне-
му начальнику колонии Дми-
трию Николаеву может прий-
тись тяжелее. Даже если он не 
знал про пытки, возникнет во-
прос: как этого можно было не 

знать? Не стоит исключать и 
конфликта между участника-
ми избиения и другими работ-
никами тюрьмы. Делить есть 
что - тут много производств. 
Делают металлические стел-
лажи (21 240 рублей - цена на 
сайте УФСИН области. - Ред.), 
пластиковые окна (от 8 до 14 
тысяч) и даже мебель. Напри-
мер, деревянные купели про-
дают по 34 000 рублей. Ах да, 
у одного из избивавших был 
магазин мебели, где торгова-
ли столиками из деревянных 
поддонов. Но это, наверное, 
нелепая случайность.

ЧТО ДАЛЬШЕ
В минувший четверг с 

Евгением Макаровым встре-
чался юрист «Общественно-
го вердикта» Яков Ионцев. 
Евгений сказал, что чувству-
ет себя нормально, переда-
ет большой привет всем, кто 
следит за его судьбой. Со-
общил, что новых избиений 
не было. В пятницу ФСИН 
по Ярославской области со-
общила о начале служебной 
проверки, а управление СК 
по Ярославской области воз-
будило дело о «превышении 
должностных полномочий 
с применением насилия» 
(так официально называ-
ется то, что мы видим на 
съемке). Мы же попытались 
навестить Макарова, но на 
проходной нас развернули, 

объяснив, что Макаров в  
ШИЗО и с ним нельзя об-
щаться. В субботу «Обще-
ственный вердикт» сообщил, 
что одного из сотрудников 
ИК-1, присутствовавших во 
время избиения, арестовали. 
Но в Следкоме по Ярослав-
ской области сообщили, что 
эта «информация не соот-
ветствует действительности».

А В ЭТО ВРЕМЯ
17 сотрудников 
отстранены 
от работы

После скандала прокуратура 
Ярославской области начала про-
верку, а Следственный комитет 
возбудил уголовное дело.

- По распоряжению руководи-
теля Федеральной службы испол-
нения наказаний РФ 17 человек 
отстранены от работы, - сообщил 
«Комсомольской правде» уполно-
моченный по правам человека 
в Ярославской области Сергей 
Бабуркин. 

В СК подтвердили эту инфор-
мацию.

- Установлены личности всех со-
трудников исправительной коло-
нии, принимавших участие в избие-
нии заключенного, - рассказали в 
ведомстве. - Задержаны 6 человек. 
Мы ходатайствуем о заключении их 
под стражу.

Тем временем адвокат Ирина 
Бирюкова, передавшая журна-
листами видео пыток, бежала за 
границу из-за угроз и попросила, 
чтобы государство защитило ее 
семью, а дело передали в Мо-
скву. До отъезда она направила 
заявление во ФСИН, в котором 
требовала отстранить от рабо-
ты истязавших заключенного со-
трудников и прежнее руководство 
колонии. Еще одно письмо она по-
слала генпрокурору. В нем Бирю-
кова сообщила о необходимости 
провести проверку в отношении 
Ярославской прокуратуры, так 
как до публикации видеозаписи 
ее сотрудники не нашли основа-
ний для возбуждения дела.

Программу «Особый 
случай» слушайте  
по будням с 12.05 

(мск) на Радио 
«КП».

Картина дня: ЧП
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Некоторые из сотрудников колонии оттачивали 
на пятках Макарова технику удара. 

наивных вопросов о жутком видео,  
снятом в колонии № 1 Ярославской области5
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В сентябре прошлого года в колонию приезжал 
Андрей Мерзликин. Тогдашний начальник тюрьмы 

Дмитрий Николаев (слева) провел для него экскурсию.

 91.0
FM

Андрей СИНЬКОВ  
(«КП» - Иркутск»)

Неуловимый 
вор попался 
полицейским,  решив 
на спор переплыть 
водохранилище.

Многие беглые преступники 
мечтают залечь на дно, но мало 
кто понимает это выражение 
так буквально, как 26-летний 
Дмитрий из Иркутской области. 
Разнообразить рабочие будни, в 
которые он обычно совершал на-
леты на супермаркеты, он решил 
вылазкой на пляж. А там решил 

покрасоваться перед приятеля-
ми. Крикнул на весь пляж: «На 
спор переплыву на другой берег 
и даже не запыхаюсь».

Пословицу «Не зная броду, не 
суйся в воду» сибиряк явно не 
слышал. Заплыв на 6 км в хо-
лодной воде, да еще с течением, 
оказался невыполнимой миссией. 
Силы парня покинули не сразу: 
два километра он греб, будто 
и впрямь шел к олимпийскому 
«золоту». А дальше? Начал бул-
тыхаться в воде. На его счастье, 
его заметили полицейские, патру-
лирующие пляж.

- Одну голову его над водой и 
увидели, - рассказывает один из 
спасателей, Дмитрий Хибель. - 
Когда мы подняли бедолагу на 
борт, у него свело судорогой 
руки и ноги.

Но это не главные неприятно-
сти горе-пловца. Те самые по-
лицейские, которые и вызвали 
подмогу, разумеется, подбежали 
узнать, все ли в порядке. Глядь в 
базы данных, а наш герой уже 
месяц находится в розыске за 4 
магазинные кражи. И парню тут 
же выписали абонемент. Только 
не в бассейн, а в СИЗО.

 ■ МОРЕ ПО КОЛЕНО 

Тонул, очнулся, СИЗО!
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Алексей ИВАНОВ, 
Виктория ЯКУШЕВА («КП» - Тула»)

Они строили храм героям 
войны, поклонялись 
Иосифу Виссарионовичу 
и ненавидели женщин.

Небольшой 17-тысячный городок 
Суворов находится в стороне от феде-
ральных трасс на границе Тульской и 
Калужской областей. До Москвы два 
часа на автомобиле и несколько эпох в 
развитии. Время здесь замерло где-то 
в конце 1950-х, когда в расцвете своей 
славы была главная местная достопри-
мечательность - электростанция - и 
прошла последняя на сегодня массовая 
волна жилищного строительства.

Недалеко Ока и самый маленький 
город России (население 941 чел.) - 
Чекалин. Его так назвали в честь по-
вешенного на центральной площади 
16-летнего партизана.

ПРИШЕЛ, УВИДЕЛ, ПОБЕДИЛ...
Сашу Чекалина замучили фашисты 

76 лет назад. Недавно на родину юного 
героя приехал седобородый мужчина и 
попенял властям - народ стал забывать 
героя. Надо бы вспомнить. Дело свя-
тое. Властям критика не очень понра-
вилась, но против святого не попрешь. 
Тем паче что активист и известный 
(как он сам себя презентовал) писа-
тель Алексей Меняйлов (им и оказал-
ся обладатель запоминающихся при-
мет) объявил на весь интернет: «Будем 
строить музей героев. Кто может - по-
могайте. Мэры, нам нужно место».

С местом помогли. Правда, строить 
Меняйлов решил все-таки в Суворове. 
Масштаб больше. А масштаб он, как 
оказалось, любит. Как и его кумир - 
Иосиф Виссарионович. Недаром по-
святил ему объемистую книгу «Сталин: 
посвящение волхва».

Выбор активист остановил на по-
лусгоревшем детском саде. Он выку-
пил основательное двухэтажное зда-
ние с провалившейся кровлей, снял 
несколько квартир для съехавшихся 
со всей страны верных учеников (они 
же строители музея) и начал - по-
сталински - руководить процессом.

Местные к появлению крепко спа-
янной группы чужаков отнеслись на-
стороженно. И было с чего.

- Называют себя странно: «Парти-
занская правда партизан», - говорили 
в городе.

- Это еще что, - вторили им дру-
гие. - Музей-то знаешь как чудно на-
зывается? «Музей героев как учителей 
удачливости»... Что-то здесь нечисто.

Глава Суворова Геннадий Сорокин 
поначалу даже гордился, что попу-
лярный писатель выбрал именно их 
городок. Однако у властей вскоре тоже 
появились вопросы. Аккурат после 
обнаружения в сети других произ-

ведений Меняйлова - как текстовых 
(«Подноготная любви»), так и ви-
деозаписей. Видеороликов вообще 
оказался целый клондайк на личной 
страничке «писателя». Вот несколько 
навскидку: «Чему куст малины мо-
жет научить нас?», «Как правильно 
смеяться, чтобы увеличить свой за-
работок?», «Разоблачение женщин 
думающих».

Ну и апофеоз - «Как правильно рас-
стреливать», в подводке к которому 
заявлено, что «умение правильно ор-
ганизовать расстрел относится к тон-
кому знанию, помогающему во всех 
областях жизни».

У чиновников появилось смутное 
подозрение, что с такими любителями 
советской истории и враги не нужны. 
И оно превратилось в осознанное, ког-
да внимание обратили на сайт «Пар-
тизанской правды партизан». Точнее, 
на его - прости, господи! - совсем не 
героические разделы: «Женщины и 
секс», «Проститутки», «Препариро-
вание дефлораторов».

Чиновники решили - такие музей-
щики им не нужны. И подали в суд: 
мол, кирпичи кладут незаконно, угро-
за жизни и окружающих!

ОТВЕТНЫЕ УДАРЫ
В ответ на приостановку строитель-

ства «партизаны» устроили медийный 
залп по оппоненту.

«Бандеровцы уже в России?» - гласит 
заголовок одной из популярных статей 
в интернете. В ней суворовских чи-
новников обвинили в надругательстве 
над памятью героев и намекнули, что 

Сорокин со своей 
командой являются 
потомками предателей 
и военнопленных.

После той статьи все затихло на не-
делю. Но рано утром 17 июля в квар-
тиры Меняйлова и строителей музея 
постучались.

- Ворвались люди в масках, за ними 
люди без масок. Представились ФСБ. 
Там же были и омоновцы, - расска-
зывает один из учеников Меняйло-
ва, Роман Аргашоков. - Все вели себя 
корректно: в пол лицом не кидали, не 
били, давали покурить.

В тот же день управление Следствен-
ного комитета по Тульской области 
объявило о задержании порядка 20 
членов экстремистской группы «Пар-
тизанская правда партизан». У лидера 
организации при обыске обнаружено 
чуть менее 5 тысяч долларов и 5 мил-
лионов рублей, запрещенная лите-
ратура, в том числе «Майн кампф» и 
«Оккультные корни нацизма», ком-
плекты военной формы и даже некий 
документ с названием «План револю-
ции 2007 - 2010 годов».

После общения в отделе большин-
ство задержанных были отпущены, 
оставшись в статусе свидетелей.

На 48 часов задержаны только сам 
Алексей Меняйлов и его жена. Им 
будут предъявлены обвинения в раз-
жигании ненависти по отношению 
к… женщинам.

«В жизни каждой распутной жен-
щины, - Меняйлов использует не-
приличный синоним, - должен быть 
мужчина донкихот - идиот, который 
в упор будет не видеть ее такой, какая 
она есть, и мужчина-сутенер - это тот, 
кто проститутку бьет и кого она бес-
платно обслуживает».

Видеоролики с подобными сентен-
циями Алексей Меняйлов поставил на 
поток. То, что можно найти в интерне-
те в свободном доступе, это лишь вер-
хушка айсберга. За просмотр других он 
просит 800 рублей с подписчика, а в 
его группе состоят уже более 37 тысяч 
пользователей, в основном мужчины 
в возрасте 20 - 40 лет.

Как связаны почитание героев Ве-
ликой Отечественной и бичевание 
женской натуры? Задаем этот вопрос 
строителям музея.

- Неправильно говорить, что Ме-
няйлов против женщин. Он разделя-
ет нравственных и безнравственных 
людей. Вторые отдаляются от геро-
ев, которые были чисты, - эти сло-
ва говорит мне Роман Аргашоков, в 
недавнем прошлом один из ведущих 
финансовых консультантов России, 
автор бестселлера с оптимистичным 
названием «Деньги есть всегда». Он 
пытается убедить нас, что использовал 
«партизанские принципы» Меняйлова 
в своем бизнесе. А потом продал фир-
му за хорошие деньги и уехал в тайгу 
помощником лесника. Кстати, почти 
все адепты учения рано или поздно 
учатся выживанию в дикой природе. 
Залог выживания - беспрекословное 
подчинение учителю...

ЛЮБИТЕ ИДЕЮ НАШУ, 
А НЕ МАТЬ ВАШУ

Одним из самых закрытых 
аспектов деятельности «Парти-

занской правды партизан» яв-
ляется отношение ее членов к 
своим матерям. Как минимум 
две женщины утверждают, что 
их сыновья подверглись в ор-
ганизации промывке мозгов, 

чтобы они отреклись от своих 
родительниц.
- Их заставляют называть мате-

рей самыми последними словами 
в общем кругу, рассказывать все се-
мейные секреты, - говорит Светлана 
Шулькова. - Мой Ваня был умным, 
внимательным мальчиком, но после 
того как связался с этой сектой, его 
будто бы подменили.

Зиля Давлетшина из северного горо-
да Лангепас говорит, что были с сыном 
Динисом настоящими друзьями, пока 
он не стал смотреть ролики Меняй-
лова. Вскоре после этого он исчез на 
полтора года, а когда снова объявился, 
был очень холоден и все свободное вре-
мя посвящал своим «партизанским» 
семинарам. Когда же узнал, что мать 
написала заявление на Меняйлова в 
Следственный комитет, и вовсе обо-
рвал с ней все связи.

КУЛЬТ ЛИЧНОСТИ 
И НАЛИЧНОСТИ

По замыслу Меняйлова, в музее 
должны располагаться бюсты Зои Кос-
модемьянской, Саши Чекалина, Алек-
сандра Матросова, Николая Гастелло. 
Сектовед Евгений Мухтаров считает, 
что организация имеет все признаки 
религиозно-политического культа.

- Есть верховное божество: Сталин. 
Первописание: его труды. Предания: 
книги соратников. Святые мучени-
ки: погибшие партизаны. Капище или 
храм: тот самый музей героев. И нако-
нец, силы Сатаны - безнравственные 
люди.

По некоторым данным, раньше  
А. Меняйлов был в числе адептов церк-
ви адвентистов седьмого дня, а затем 
состоял в концептуальной партии еди-
нения (КПЕ), конспирологическом 
обществе, стоящем на пути всемирного 
масонского заговора.

- Это дикая, взрывоопасная смесь в 
голове, - считает Евгений Мухтаров. - 
При этом Меняйлов является хариз-
матичным лидером, который выстроил 
вокруг себя культ личности. Психиа-
трическая экспертиза в его деле должна 
быть обязательно. И я представляю, 
что она покажет...

Ну и ну!
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Вот такой храм погибшим героям собирался 
построить лидер сектантов Алексей Меняйлов.

Лекцию именно с таким 
названием выложил для 
своих подписчиков Алек-
сей Меняйлов незадолго 
до ареста.

И правда, чему? Мы за-
интригованы.

Оказалось, в трехминут-
ном ролике на примере 
упомянутого куста малины 
лидер тульских «партизан» 

объясняет свою мамафо-
бию, или, попросту гово-
ря, неприязнь к родителям 
женского пола.

- У малины тоже есть 
«мамка», основной сте-
бель, - объясняет нам Алек-
сей Меняйлов. - А от «мам-
ки» расходятся «пасынки». 
На «мамке» всегда растут 
ягоды мелкие, невкусные, 

сухие, а на «пасынках»  - 
сочные и вкусные. Поэто-
му умные люди «мамку» у 
малины отрезают. Так и че-
ловек должен оторваться 
от своей матери, чтобы она 
не отнимала его жизненной 
энергии.

Знаем мы такую малину. 
Только из другой филосо-
фии. Воровской.

Рядом с Москвой 
разоблачили секту 
партизан-сталинистов

КСТАТИ

Так чему же может научить куст малины?
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Полный текст 
и больше фото - 
на сайте kp.ru
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Плюсы 
и минусы 
перевода 
стрелок

✓ Многочисленные исследо-
вания доказывают, что допол-
нительный светлый час по вече-
рам снижает количество ДТП. 
Согласно расчетам ученых в 
случае перехода на постоян-
ное летнее время число ДТП 
с летальным исходом в США 
сократится на 350 случаев в 
год, в Великобритании - на 120.

✓ Переход на летнее время 
приведет к снижению уровня 
депрессии.

✓ При сезонном переводе 
стрелок 20 - 30% людей испы-
тывают проблемы со сном. При 
весеннем переходе больше 
страдают совы, при осеннем - 
жаворонки. В подавляющем 
большинстве случаев режим 
сна и бодрствования восста-
навливается через пару недель.

Ярослав КОРОБАТОВ

10 регионов страны 
по этой причине 
уже сбежали в другие 
часовые пояса.

Эту борьбу света и тьмы мы 
ведем с 2014 года, когда в Рос-
сии было введено постоянное 
зимнее время. На практике это 
означает, что в Москве летом 
солнце встает в 3 часа утра, ког-
да оно никому не нужно. Зато 
в 9 вечера на столицу опуска-
ется мрак. Чиновники говорят: 
идеального решения не суще-
ствует, потому что жаворонкам 
нравится ранний подъем, а у 
сов жизненный ритм смещен 
ближе к вечеру. Однако мы под-
считали, что за последние три 
года 10 (!) регионов России (За-
байкалье, Астрахань, Сахалин, 
Алтай, Ульяновск, Магадан, 
Томск, Новосибирск, Саратов, 
Волгоград) в индивидуальном 
порядке перешли в восточный 
от себя часовой пояс. То есть 
явочным путем вернули себе 
постоянное летнее время! Это 
ли не доказательство того, что 
стране нужны светлые вечера?

СвеТЛЫй вечеР важнее, 
чем СвеТЛОе уТРО

- Возврат к зимнему времени, 
по сути, перечеркнул все поло-
жительные эффекты реформы 
времяисчисления 2010 года, - 
считает профессор Аркадий Тиш-
ков, замдиректора Института гео-
графии РАН. - Ведь тогда переход 
на постоянное летнее время был 
продиктован интересами самих 
граждан, которые хотели иметь 
больше свободного светлого 
времени после работы. Для лю-
дей светлый вечер важнее, чем 
светлое утро. Потому что утро, 
как правило, посвящено работе 
и делам, а светлые вечера люди 
тратят на себя: на общение с се-
мьей, спорт, отдых, прогулки. В 
западных странах именно это зо-
лотое время ценится очень высо-
ко. Чтобы создать такое личное 
пространство, там очень рано 
начинают работу - в 7.00 и 7.30 
утра, расчищают телевизионную 

сетку - после 21.00 - 22.00 там не 
принято ставить рейтинговые 
программы (чтобы люди не заси-
живались перед телевизорами до 
поздней ночи. - Ред.) и т. д. У нас 
же ликвидация светлых вечеров 
привела к тому, что возможность 
использовать свое социальное 
время у человека основательно 
сузилась. Это приковало насе-
ление к телевизионному ящи-
ку, загнало в круглосуточные 
магазины, кинотеатры, музеи 
и кафе…

- Кто же тогда продавливает 
зимнее время?

- Есть, на мой взгляд, две ли-
нии лоббирования. Одна свя-
зана с рекламным бизнесом на 
телевидении: им нужны теле-
зрители, которые проглотят ре-
кламу в прайм-тайм, который 
расширили до 24 часов! Вторая: 
время - это удобная тема для 
депутатов проявить себя, здесь 
большой простор для предвы-
борных обещаний и крити-
ки оппонентов («Мы вернем 
вам солнце!», «Нет зимнему 
времени!» и т. д.). В Госду-
ме было 6 законопроектов о 
возврате к зимнему времени, 
столько ни по одному закону 
не было. Но такая картина не 
только в России. В Великобри-
тании пять или шесть раз при-
нимали и отменяли «Билль о 
светлых вечерах», и каждый раз 
правящая на тот момент партия 
становилась объектом критики.

Сейчас наблюдается абсолют-
ный дискомфорт со временем 
в наших южных регионах, осо-
бенно в Краснодарском крае и 
в Крыму, где этот дополнитель-
ный час светлого времени вече-
ром просто необходим для ту-
ристического бизнеса. Помню, 
как радовались экскурсоводы и 
владельцы сувенирных лавок, 
когда было летнее время и в го-
роде Сочи темные ночи удалось 
слегка подвинуть. Этот лишний 
светлый час позволил во время 
зимней Олимпиады смотреть 
при дневном свете некоторые 
соревнования. Неужели это не 
аргумент?

«Вопрос дня» на эту тему -  
на < стр. 3.

Портрет явления
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В КАКОМ ГОРОДЕ РЕЖИМ РАБОТЫ 
СВЕТИЛА ВАМ НРАВИТСЯ БОЛЬШЕ ВСЕГО

ОПРОС

Город Восход Закат

Время восхода и заката указано на момент проведения опроса - 15 июля.
Опрос проведен на сайте «Комсомольской правды» - kp.ru. В опросе приняли участие 1566 человек.

%

Инна ШЕРЕМЕТЬЕВА («КП» - Волгоград»)

За перевод стрелок на час вперед 
на референдуме проголосовало 
почти 60% жителей города-героя.

На Рождество в Волгограде светать начинает около 
семи утра, а темнота наступает, когда нет еще и пяти 
вечера. В начале июля уже в 3.20 на улице светло, а 
темнота наступает в 20.07. Но многие волгоградцы 
еще помнят, как гуляли до десяти вечера по-светлому. 
Да и зимой заставали солнышко после работы. По-
смотрев на соседние Астраханскую и Саратовскую 
области, где местное время уже распробовали, вол-

гоградцы тоже решили добиваться дополнительного 
солнечного часа.

Люди выходили на митинги. За волгоградцев всту-
пились даже их коллеги из Госдумы, избранные по 
соседним регионам. Не помогло.

Провести референдум губернатору Волгоград-
ской области предложили 19 октября 2017 года 
в Общественной палате. Бочаров возражать не 
стал. На первом в современной истории областном 
референдуме 18 марта 2018 года волгоградцы не 
только выбрали президента, но и приняли решение 
перейти в другой часовой пояс и перевести стрелки 
на час вперед (МСК+1). За этот шаг проголосовало 
около 60% горожан.

 ■ а в ЭТО вРемЯ

Как волгоград шагает в ясное будущее

Отказавшись от летнего времени,  
мы каждый год теряем 200 часов солнца!
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Москва 5035 75,1 77,8 77,8
С.-Петербург 5196 76,7 78,0 78,0
Владивосток 4837 76,6 77,9 77,9
Екатеринбург 5067 76,7 78,3 78,3
Иркутск 4958 76,5 78,5 78,5
Казань 5035 72,4 75,6 75,9
Калининград 5009 75,5 78,0 78,0
Красноярск 5044 76,2 78,2 78,2
Н. Новгород 5124 74,4 77,4 77,5
Ростов-на-Дону 4882 74,3 77,0  77,0

ПОСЧИТАЕМ
ЧТО ЛУЧШЕ: 

ЛЕТНЕЕ 
ИЛИ ЗИМНЕЕ?

      

Регион

Сколько 
часов
светлого 
времени 
за год

Какую долю в % используем 
в постоянное 
зимнее
время

при сезонном 
переводе
часов

в постоянное 
летнее 
время

Ученые составили таблицу, с помощью которой наглядно видно, 
сколько светлого времени суток мы получаем при различных 
режимах «работы» солнца: при постоянном зимнем времени
(мы в нем сейчас живем), при сезонном переводе стрелок, 
а также при постоянном летнем времени, от которого мы 
отказались 4 года назад. За время активности человека брался 
временной промежуток с 6 часов утра и до 23 часов вечера. 
Больше всего солнца мы получаем при сезонном переводе стрелок 
и постоянном летнем времени. А при нынешнем постоянном 
зимнем времени «тиграм недокладывают» 120 - 200 часов 
светлого времени в год (1%, это приблизительно 62 часа).
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Сейчас

Станет ЗАКАТ

У людей 
появится
лишний 
час времени, 
чтобы 
позаниматься 
спортом, 
отдохнуть 
с семьей

ЭФФЕКТ ОТ ПЕРЕХОДА НА ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ 

Самые горячие 
новости 
обсуждаем 
в программе 
«Главное - вовремя!»  
по будням с 7.05  
до 11.05 (мск) на Радио 
«КП».

 91.0
FM
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Игорь ФЕКЛИСТОВ

Отработав маневры 
на испытательном полигоне 
Горьковского автозавода 
под Нижним Новгородом, 
беспилотная «ГАЗель NEXT»  
теперь выехала на внутренние 
улицы ГАЗа - на территории 
предприятия началось 
тестирование автономного 
микроавтобуса, который уже  
в ближайшем будущем  
будет перевозить  
по заводу сотрудников.

Беспилотная «ГАЗель NEXT» выде-
ляется в потоке разнообразного транс-
порта, курсирующего по территории 
Горьковского завода. Словно подчер-
кивает: это особенная машина. И, дей-
ствительно, присмотревшись, можно 
заметить стереокамеры, радары, уль-
тразвуковые датчики по периметру, 
Wi-Fi-антенну в задней части крыши.

В первую очередь пассажиров ав-
тономной «ГАЗели NEXT» удивляет 
абсолютная тишина в салоне: под ка-
потом машины - электрический дви-
гатель, который работает не только 
экологично, но и бесшумно. Беспи-
лотный маршрут построен от Объеди-
ненного инженерного центра ГАЗа 
через железнодорожные пути до цеха 
сборки грузовых автомобилей. Такой 
маршрут разработчики выбрали не 
случайно. При запуске новых продук-
тов инженеры каждый день посещают 
производство. Скоро они смогут еще 
быстрее преодолевать эту дистанцию, 
тестируя заодно очередную новинку - 
беспилотный автомобиль.

На внутренние улицы необычная 
«ГАЗель NEXT» вышла после «сте-
рильных» условий полигона и тща-
тельного тестирования всех систем, 
отвечающих за безопасность. Но завод 
с его плотной застройкой, большим 
количеством труб, коммуникаций, 
пешеходами и транспортом - совсем 
другое дело. Трафик почти как в го-
роде. Машина должна реагировать 
быстрее и точнее, должна знать свое 
положение на дороге с точностью до 
сантиметра. Маршрут проложили та-
ким образом, чтобы беспилотник всег-
да двигался по главной дороге. И хотя 
выставлены специальные указатели, 
предупреждающие об испытаниях ав-
тономной техники, машина должна 
быть готова к самым разным ситуаци-
ям, в том числе нарушениям правил 
движения со стороны пешеходов.

- Пока во время испытаний в ка-
бине находится оператор, который 

при необходимости возьмет управ-
ление на себя, - рассказывает главный 
инженер-конструктор ГАЗа Михаил 
Иванов. - Конечно, можно организо-
вать выделенную полосу, организовать 
закрытый маршрут, но в жизни такое 
не всегда возможно, а наша задача - 
приспособить машину к реальным 
условиям. Будем вносить изменения 
в систему управления, чтобы повы-
сить дальность распознавания пре-
пятствий.

В рамках испытаний в памяти авто-
мобиля фактически создается библио-
тека образов: мозг автомобиля должен 
уметь распознавать дорогу и объекты 
на ней в разных погодных условиях, 
в разное время суток, при различном 
освещении и расположении объектов.

- Образец, который мы сегодня те-
стируем, - это не просто прототип, сде-
ланный исключительно для показов 
и презентаций, - объясняет Михаил 
Иванов. - Это единственный в России 
автономный автомобиль, созданный 
на промышленных компонентах: все 
исполнительные механизмы - тормо-
за, рулевое управление, управление 
двигателем - выполнены на основе 
серийных решений.

ГАЗ первым из российских произво-
дителей стал заниматься беспилотни-
ками. Еще в 2010-м компания начала 
участвовать в программе «Робототех-
ника», и вот уже девятый год беспи-
лотные машины, переоборудованные 
командами ведущих технических вузов 
страны, разъезжают по полигону. С 
2017-го к основному регламенту со-
ревнований добавлены задания по раз-
работке автоматизированных систем 
помощи водителю ADAS (Advanced 
driver assistance systems). Добавлены не 
просто так: стратегия развития ГАЗа 
предусматривает планы по оснаще-
нию транспортных средств подобны-
ми системами, чтобы снизить риски 
ДТП, происходящих по вине человека, 
и сделать владение техникой удоб-
нее. Это такие функции как предупре-
ждение о сходе с полосы движения, 
экстренное автоматическое торможе-
ние перед внезапно возникшим пре-
пятствием, интеллектуальное огра-
ничение скорости, предупреждение 

об опасности наезда, обнаружение 
и распознавание дорожных знаков, 
мониторинг слепых зон, мониторинг 
усталости и состояния водителя, по-
мощь в пробке и др.

 «Электронные помощники» будут 
доступны водителям и хозяевам авто-
парков уже в ближайшие годы. А вот 
то, что выпускается уже сегодня, так 
это машины с телематическим блоком 
GAZ Connect. Привязав грузовик к 
своему смартфону, в любой точке мира 
можно отслеживать такие показатели, 
как уровень топлива, общий пробег, 
температуру охлаждающей жидкости, 
пробег до следующего техобслужива-
ния и пр. При подключении к специ-
альному интернет-ресурсу владельцу 
открывается доступ к расширенным 
возможностям: назначение заданий и 
контроль за их выполнением, опреде-
ление и контроль движения по марш-
рутам, в том числе создание геозон, 
за пределы которых запрещен выезд 
водителю, и др.

Сервис GAZ Connect работает с ис-
пользованием установленных на авто-
мобилях устройств «ЭРА-ГЛОНАСС». 
Устройства прошли сертификацию 
как устройства вызова экстренных 
оперативных служб, но обеспечива-
ют также дополнительные функции, 
необходимые для работы сервиса GAZ 
Connect.

- Многофункциональные устрой-
ства, устанавливаемые на автомобили 
производства «Группы ГАЗ», не толь-
ко оповещают экстренные службы в 
случае аварии, но и позволяют реали-
зовать дополнительные сервисы, - рас-
сказывает президент НП «ГЛОНАСС» 
Александр Гурко. - Благодаря этой оп-
ции автотранспортное предприятие 
может без дополнительных расходов 
подключить машину с терминалом 
«ЭРА-ГЛОНАСС» к сервису GAZ 
Connect и существующей системе 
диспетчеризации и управления авто-
парком. Считаем, что будущее именно 
за такими многофункциональными 
устройствами. Оснащение автомо-
билей системами вызова экстренных 
оперативных служб способствует раз-
витию услуг на основе телематики, 
снижая барьер для их внедрения в ав-
топарках.

- Цифровые сервисы становятся 
важным элементом снижения издер-
жек и повышения эффективности 
транспортного бизнеса, - отмечает 
президент «Группы ГАЗ» Вадим Соро-
кин. - Наша задача - обеспечить мак-
симальную интеграцию автомобиля 
и интеллектуальных сервисов, чтобы 
предоставить клиентам удобное, не-
дорогое и эффективное комплексное 
решение по управлению автотран-
спортом.
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Беспилотник «ГАЗель NEXT» на студенческих 
соревнованиях «Робокросс».

Автопилот 
на главной дороге

Мария БЕРК

Американцы записали 
в вину россиянке ее 
контакты с экс-послом 
РФ в Вашингтоне.

Российское посольство в Ва-
шингтоне официально потребо-
вало от властей США объяснить 
арест 29-летней гражданки Рос-
сии Марии Бутиной (подробно-
сти - на сайте kp.ru). Дипломаты 
добились встречи с девушкой в 
следственном изоляторе. Мария 

упорно утверждает, что невино-
вна, и хочет доказать это в суде.

Напомним, об аресте Бутиной 
стало известно 16 июля, сра-
зу после встречи Владимира 
Путина и Дональда Трампа в 
Хельсинки. Американские власти 
обвиняют ее в том, что, находясь 
в США по студенческой визе, 
она тайно работала на россий-
ское правительство. Бутину по-
дозревают в связях с бывшим 
послом России в США Серге-
ем Кисляком, чьи контакты с 
советниками Трампа вызывали 

опасения у американского ис-
теблишмента.

Посол России в США Анато-
лий Антонов заявил, что наша 
страна будет добиваться осво-
бождения Бутиной:

- Это какой-то фарс, комедия. 
Обвинения абсолютно незакон-
ные, попытки не допустить встреч 
российских дипломатов с этой 
девушкой, сломать ее по сути 
дела.

Российские дипломаты запу-
стили флешмоб в поддержку 
Марии Бутиной.

«Еще один гражданин РФ аре-
стован в США без какой-либо 
правдоподобной причины. Мы тре-
буем ее немедленного освобож-
дения. Давайте поддержим ее те-
гом #FreeMariaButina», - написал 
в своем Твиттере исполняющий 
обязанности постпреда России 
при ООН Дмитрий Полянский.

Следующее заседание суда по 
делу Бутиной пройдет 25 июля. 
Ранее адвокат россиянки Ро-
берт Нил Дрисколл настаивал 
на ее освобождении под честное 
слово, однако суд не согласился. 

 ■ ШПИОНСКИЕ СТРАСТИ

Российские дипломаты:
Арест Марии Бутиной в США - это уже какой-то фарс!

vk
.c

om
/b

ut
in

a_
m

ar
ia

Марию Бутину власти 
США уже окрестили 

шпионкой. Но девушка 
требует справедливого 

расследования.
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Засуха и град 
изрядно насолили, 
но не помешали 
аграриям показать 
достойный результат.

Этот год для аграриев вы-
дался очень непростым - ано-
мально теплая весна ускорила 
созревание озимых культур, 
отсутствие дождей не дало воз-
можности зерну налиться, а 
в разгар уборки некоторые 
районы сильно пострадали 
от града. 

Тем не менее Кубань одной 
из первых завершила уборку 
зерновых колосовых и зерно-
бобовых культур. И казалось, 
что прошлогодний результат 
- 10,3 млн тонн зерна недо-
стижим, но несмотря на все 
трудности рекорд 2017-го пал.

В закромах региона по ито-
гам уборки собрано 10,4 млн 
тонн зерна, из них 9,267 мил-
лиона тонн - пшеница. 

- В рекорд вложено немало 
сил и средств. Это заслуга всех, 
кто работал в полях без празд-
ников и выходных - агроно-
мов, комбайнеров, механиза-
торов. Конечно, нам помогают 
и ученые. Они обеспечивают 
практически всю страну про-
веренными сортами зерно-
вых культур, которые дают 
высокую урожайность даже 
в сложных погодных услови-
ях, - одним из первых аграриев 
поздравил глава Кубани Вени-
амин Кондратьев.

Губернатор отметил и пе-
редовиков - Тбилисский, 
Брюховецкий и Новокубан-
ский районы. Хозяйства этих 
муниципалитетов показали 
урожайность пшеницы вы-
ше 70 центнера с гектара. В 
среднем по всему краю уро-
жайность составила 61,3 цен-
тнера с гектара.

ТРИ СЕКРЕТА УСПЕХА
Нынешний урожай стоил 

земледельцам больших сил. 
Его пришлось буквально «вы-
тягивать», виной тому стали 
капризы природы. Здесь по-
могли ученые, которые быстро 
анализировали ситуацию и да-
вали очень ценные рекомен-
дации. Но не все к ним при-
слушивались. Дискуссии шли 
еще во время посевной.

- Сев шел в сильную жару, 
и некоторые не верили, что 
не нужно смещать сроки. Но 
в конце октября - начале ноя-

бря прошли обильные осадки 
и у нас получились хорошие, 
дружные всходы. С отличны-
ми результатами мы выходили 
из зимовки. Закладка урожая 
была, пожалуй, лучшей в исто-
рии. Но жаркий конец апреля 
изменил состояние озимых в 
худшую сторону. Это был 
сложный год, но наши аграрии 
справились, - отметил Андрей 
Коробка.

Показать одинаково высо-
кий результат удалось не всем. 
По северной части края сред-
няя урожайность составила 
всего 57,5 центнера с гектара, 
а вот в центральных районах 
- более 70. Виной тому опять-
таки погода, которая дарила 
дожди уж очень избирательно. 

Урожай 2018 года не просто 
рекордно большой, но и спе-
циалисты отмечают его хоро-

шее качество. Порядка 30% 
- зерно третьего класса, 60% 
- четвертого, из которого боль-
шая часть имеет содержание 
протеина - 12,5%, что делает 
нашу пшеницу востребован-
ной и дает возможность про-
давать ее по хорошей цене.

Опыт аграриев, умножен-
ный на оперативную оценку и 
рекомендации от ученых, дал 
хорошие результаты. Но есть 
и третий компонент успеха.

- Мы впереди всей страны 
по модернизации. Аграрии 
инвестируют в современную 
технику. По программе вы-
деляем ежегодно порядка 400 
миллионов рублей, помимо 
этого, в нашем крае идет по-
стоянное обновление. Все 
известно, что лучший рынок 
- Кубань и лучшая выставка 
сельхоз техники - «ЮгАгро», 
которая проходит у нас, - го-
ворит вице-губернатор.

Новое оснащение позволяет 
работать в очень короткие сро-
ки. Уборка зерновых заняла 
рекордные 17 дней, а нагруз-
ка на один комбайн составила 
менее 200 гектаров. 

Сейчас 4 млн тонн кубан-
ского урожая хранится на эле-
ваторах, а остальное у собст-
венников в хозяйствах.

НЕ ЗЕРНОМ ЕДИНЫМ
Многие отрасли сельско-

го хозяйства Кубани могут 

немного нивелировать по-
тери в урожае зерновых. По 
прогнозам, наши виногра-
дари соберут до 250 тысяч 
тонн янтарной ягоды при 
урожайности более чем 100 
центнеров с гектара.

- Наша позиция: на одну 
бутылку вина один килог-
рамм винограда, а потому 
рассчитываем на то, что 
и вина, произведенного у 
нас, будет больше, - сказал 
Андрей Коробка.

В этом году валовый сбор 
ягод оказался вдвое боль-
ше, чем год назад. Хороше-
го урожая ждут и от садо-
водов.

- По яблокам наша задача 
занять 50% внутрироссий-
ского рынка, а в перспек-
тиве и 70%. Но наши кон-
куренты не дремлют, в этом 
направлении нужно хорошо 
поработать, - обозначил за-
дачи вице-губернатор.

Именно садоводство один 
из четырех основных век-
торов развития сельско-
го хозяйства на Кубани. 
Остальные три, по словам 
Андрея Коробки, - живот-
новодство, виноградарство 
и сельхозкооперация.

ПОСТРАДАВШИМ ОТ 
ГРАДА ПОМОГУТ

От сильного града, выпав-
шего этим летом на Кубани, 
пострадали 186 крестьян-
ско-фермерских хозяйств 
и 30 предприятий. Стихия 
нанесла серьезный ущерб и 
заставила профессиональ-
ное сообщество говорить 
об агростраховании.

- Мы встречались с наши-
ми аграриями. Они просят 
дать им возможность взять 
семена и удобрения с от-
срочкой и пролонгировать 
кредитные договоры. Им 
идут навстречу, ведь сейчас 
главное - получить в буду-
щем хороший урожай, - от-
метил Коробка.

По его мнению, агростра-
хование должно стать обя-
зательным, как ОСАГО, но 
условия для производителей 
должны быть значительно 
мягче.

- Сегодня мы совместно с 
министерством сельского хо-
зяйства и Союзом страховых 
компаний прорабатываем те 
условия, которые будут обо-
юдовыгодными и аграриям, 
и финансистам, - рассказал 
Андрей Коробка.

Нынешние условия просто 
неприемлемы для фермеров 
и предприятий. Вносимые 
суммы слишком велики, а 
сильные природные ката-
клизмы не так часто уничто-
жают большую часть урожая.

- Губернатор Кубани Вени-
амин Кондратьев выступил с 
предложением в адрес пред-
седателя правительства РФ 
Дмитрия Медведева. После 
этого инициативы по усо-
вершенствованию законо-
дательства были внесены в 
Госдуму, а корректировки 
закона об агростраховании 
приняты в первом чтении. 
На следующий год мы зало-
жили в планы меры поддер-
жки из краевого бюджета. 
Насколько сдвинется феде-
ральная нормативная база - 
будем смотреть, - сообщил 
Андрей Коробка.

Предложенные меры долж-
ны снизить стоимость страхо-
вания урожая, облегчить ус-
ловия получения страховок.

 ■ КСТАТИ

Как сообщили в краевом 
министерстве сельского хо-
зяйства, уровень экспорта 
зерна не изменится по срав-
нению с прошлым годом. В 
2017-м Краснодарский край 
стал одним из лидеров по 
экспорту зерна, заняв тре-
тье место в мире после аме-
риканского штата Канзас и 
Западной Австралии.

О том, как получи-
лось собрать большой 
урожай и что с ним бу-
дет дальше, рассказал 
вице-губернатор Ан-
дрей Коробка.

- Мы очень рады та-
кому урожаю, но из-за 
погодных условий край 
потерял немало. В этом 
году было засеяно почти 
на 60 тысяч гектаров 

больше, чем в прошлом, 
а урожайность оказа-
лась меньше на 2 цен-
тнера с гектара. Тем не 
менее 10,4 млн тонн  - 
это достойный урожай, 
положительный резуль-
тат. Но цифры и рекор-
ды непервостепенное. 
Для нас главное - эко-
номический результат 
предприятий, чтобы по 

итогам рубль в кармане 
аграриев был тяжелее, 
- говорит Коробка.

И есть все основания 
полагать, что в этом 
плане нашим хозяйст-
вам будет легче, чем 
в прошлом году. Цена 
на зерно сейчас выше, 
но точные финансовые 
итоги можно подвести 
только осенью.

- Впереди уборка 
бобовых, пропашно-
технических культур. 
Прогнозы здесь не са-
мые оптимистичные, но 
надеемся, что этот год 
будет преодолим для 
наших аграриев, и мы 
сможем заложить осно-
ву уже для следующего 
урожая, - сказал вице-
губернатор.

 ■ А В эТО ВРЕМя

Главное рубль тяжелее

Кубанский урожай побил 
очередной рекорд

  «Каравай» в этом году потянул на 10,4 млн тонн.

Андрей Коробка подвел 
первые итоги уборки.
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Роман ГОЛОВАНОВ

Корреспондент «КП» 
проник в табор, 
чтобы разобраться 
в этом изнутри.

«ЧТОБ ВАМ, 
РУССКИМ, ТАК ДОМА 
ПОСНОСИЛИ!»

- Тварь, иди домой! - 
крикнула мне 8-летняя 
цыганочка и нырнула за 
хлипкий забор.

- Чтоб вам, русским, 
так жить! Чтоб у вас так 
дома посносили! - Груз-
ная смуглая дама, терзая 
пальцами в кольцах пла-
ток на голове, осыпала 
меня проклятиями. 

- Удали фото! - проре-
вел кто-то из вагончи-
ка, перекроенного под 
квартирку-времянку. - 
Мой дом так уже сня-
ли на камеру, потом его 
снесли во второй раз. Да-
вай быстро удаляй!

Ну занесло же меня в 
цыганское логово. А ро-
малы уже подтягиваются 
на женские причитания 
и берут меня в кольцо. 
Я, по их мнению, сфот-
кал без разрешения чу-
жой самострой. А тут это 
целая проблема - власти 
рушат цыганские халу-
пы, построенные не по 
закону. Как бы теперь 
целым уйти...

Эта дикая окраина - 
цыганский поселок на 
отшибе Тулы. В Плеха-
нове ромалы осели в хру-
щевские 60-е. Наверное, 
тогда к ним последний 
раз и заглядывал участ-
ковый милиционер. С 
тех пор цыган никто не 
трогал. Им власть до фо-
наря. А власти до фона-
ря цыгане. Были. Такая 
провинциальная «гармо-
ния». По сути, они соз-
дали свое националь-
ное государство-анклав 
посередине Тульской 
губернии. Тут не писа-
ны российские законы: 

хочешь - воруй газ, хо-
чешь - храни дома ору-
жие. Кто из чиновников 
или силовиков рискнул 
бы разворошить этот 
улей?

Но табор заплакал, как 
цыганская скрипка, два 
года назад - в мае 2016-
го. Наклепав незаконных 
врезок в газовые трубы, 
местные чернобровые 
Кулибины повредили 
газопровод. Его зали-
ло водой. Ремонтников 
ромалы встретили кам-
нями и палками. Власть 
подтянула ОМОН. По-
лыхнул беспощадный 
цыганский бунт. Итог - 
газовые врезки уничто-
жили, а больше сотни 
халуп, которые цыгане 
понатыкали в поселке 
как бог на душу положит, 
экскаваторами решили 
сровнять с землей.

Чиновники попы-

тались заставить цы-
ган жить по закону: 
оформить землю, по-
человечески подвести 
газ (подробности этой 
истории на сайте kp.ru). 

Прошло два года. И вот 
я приехал посмотреть, 
удалось ли власти укро-
тить потомков конокра-
дов и как изменилась 
цыганская жизнь. Знал 
бы я, что меня ждет...

ОКОНЧИЛ 3 КЛАССА - 
ПОШЕЛ СДАВАТЬ 
МЕТАЛЛ 

Все начиналось, как в 
русской сказке: я стоял 
на развилке двух плеха-
новских дорог. Не хва-
тало лишь указательного 
камня с былинной над-
писью: «направо пой-
дешь - голову сложишь, 
налево - коня потеря-
ешь». Выбор так себе: 
обе дороги ведут к цы-

ганскому поселку. Но 
обратного пути нет. 

Проходишь сто ме-
тров и проваливаешься 
в средневековье - тут 
цивилизация заканчи-
вается. Вот «дети подзе-
мелья» выковыривают 
из земли ржавые желе-
зяки - собирают металл. 
Пацаненок в одном бо-
тинке (второй где-то по-
сеял) перетряхивает ло-
патой кучу мусора, будто 
ищет пиратское золото 
(на самом деле - цветной 
металл). У входа в по-
луразрушенную хибару 
мать кормит грудничка 
пустой соской. Щуплый 
отец семейства перета-
скивает кирпичи от разо-
бранной печки с одного 
места на другое.

Разговаривать с чу-
жаками (особенно рус-
скими) здесь не любят. 
В стиле Остапа Бенде-

ра создаю легенду, что 
я помощник депутата 
Госдумы из Москвы. К 
столичным шишкам до-
верия в провинции по-
больше - хотя бы сразу 
не побьют. 

- Что это вы делаете? - 
спрашиваю у тощего 
носителя кирпичей. 
Узнаю, что он отец пя-
терых детей. Божится, 
что работает честно и 
почти ничего не ворует. 
Ну, только «бесхозные» 
машины сдает на метал-
лолом. 

- Дом разбираю, - ра-
боту он не остановил. - 
Его надо на 2 метра пере-
нести в сторону. Сосед 
землю оформил в аренду. 
Будет платить по 5 ты-
сяч в месяц. Кран подъ-
едет - мой дом сдвинет 
с его участка. Потом и 
мы попытаемся землю 
оформить себе.

- Сыновья помогают в 
стройке?

- Маленькие еще тя-
гать тяжести. Только 
старшему сыну 14, он 
работает. Собирает ме-
талл. Набираешь тонну - 
получаешь 13 тысяч. 

А я смотрел на пухлого 
цыганенка, шурующего 
в обломках снесенного 
соседского самостроя. 
Школу он окончил по 
цыганской традиции в 
3-м классе. Научился 
кое-как писать, счи-
тать и отличать чугун от 
алюминия. Что еще для 
вольной жизни нужно?

От столба напротив к 
самодельному дому тя-
нется электрический 
провод. Рядом лестница, 
сколоченная на скорую 
руку.

- Скажу по-чесноку. - 
Цыган уловил цепкий 
взгляд москвича. - Элек-
тричество подключаем 

сами. Раз в месяц к нам 
приезжают монтеры и 
обрубают провода. По-
том даешь 500 рублей 
нашему местному элек-
трику - он все обратно 
подключает. А дальше за 
свет можно не платить.

Городские власти и 
цыгане выдумали на-
родную забаву, которая 
тянется уже два года. 
Первые сносят неза-
конные халупы и рубят 
нелегальные электриче-
ские врезки. Вторые на 
этом же месте отстраи-
вают новые развалюхи и 
тянут, как пауки, к ним 
провода, по которым бе-
жит халявный ток. По-
лучается бесконечный 
«цыганский хоровод».

«ОТ СНОСА  
МОЖНО 
ОТКУПИТЬСЯ»

Шагаешь по табо-
ру словно в декораци-
ях фильма ужасов. Под 
ногами гниет мусор, по 
улицам носится чумазая 
ребятня, кругом моги-
лы разрушенного само-
строя. 

Весть о столичном го-
сте разлетелась по по-
селку быстрее пожара в 
ветреный день. Пожало-
ваться на русскую власть 
желающих полно. Му-
жики, правда, пока по-
малкивают. А проблемы 
высыпают женщины в 
слезах.

- Я инвалидка, у ме-
ня даже справка есть. - 
Старушка (обычно та-
кие просят позолотить 
ручку) трясет выцветшей 
больничной выпиской. - 
У меня пенсия - 7 тысяч, 
а на меня штраф повеси-
ли в 58 тысяч за снесен-
ный дом (на самом деле 
платят за уборку мусо-
ра после сноса. - Ред.). 
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Цыганки 
выводят 

детей, чтобы 
пожаловаться 

столичному гостю: 
просят денег 

и земли.

 Цыгане, бунтовавшие из-за газа       под Тулой,  
                         продолжают жить       вне закона
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Приходится выплачи-
вать. 

- Почему ваш дом снес-
ли, а соседские стоят?

- Даешь тысяч 30 на 
руки - дом оставляют на 
отсрочку. У нас нет та-
ких денег. У меня четве-
ро маленьких внуков. Но 
мы новый дом построи-
ли. Посмотрите, как мы 
живем.

Внутри барака есть 
печка и плита - газ по 
трубам идет из балло-
на на улице (их обычно 
накрывают тряпками, 
чтобы не засекли про-
веряющие). Главное 
украшение - широкий 
плазменный телевизор 
(в семье денег нет?!).

«РАНО ЗА РУЛЬ 
В 13 ЛЕТ? ТАК Я 
ЖЕНЮСЬ ЧЕРЕЗ ГОД!»

В бедности тут живут 
не все. Посредине апо-
калиптической разрухи 
высится цыганский дво-
рец местных олигархов. 
Во дворе припаркованы 
«Мерседес» и «Лексус». 
На въездных воротах 
красуется российский 
герб. Какой экскаватор 
рискнет протаранить во-
рота с двуглавым орлом? 
Вот и стоят хоромы целе-
хонькие.

Я добрался до доброт-
ного кирпичного дома, 
где обосновался барон 
Валерий. У него сейчас 
одна проблема - чинов-
ники поставили детскую 
площадку прямо у доро-
ги.

- Ну зачем она тут? 
Здесь машины носят-
ся, - горячится барон. На 
этом гневная отповедь 
Валерия оборвалась - 
подскочило давление. 
Его под руки увели в дом.

А машины тут и правда 
носятся, как самолеты по 
взлетке. Покоцанные 
«пятерки» без номеров 
мчатся по цыганским 
улицам, словно за рулем 
Мара Багдасарян. Но тут 
за рулем не мажоры, а 
беспризорные дети. 

- Водить научился в 
7 лет, а сейчас мне 13, - 
деловито рассказывает 
черноглазый толстя-
чок. - Главное, чтобы 
бензин был.

- Не рано тебе?
- Ты что. Я уже через 

год женюсь. Родители 
подобрали красотку не-
весту, - похвастался цы-
ганенок.

- Штамп в паспорте не 
ставят?

- Нет, не нужен.

- А зарабатывать как 
будешь для семьи?

- Мы с отцом строим 
дачи. Денег хватит. - Тут 
парень достал папиросы 
и тайком закурил в ку-
лак, чтобы не увидели 
взрослые. Нет, они ру-
гаться не будут. 13-лет-
ний жених боится, что 
старшаки расстреляют у 
него всю пачку.

Курить, как и водить 
машину, здесь разреша-
ют хоть с 7 лет.

«ПЕРЕКРЫЛИ МНЕ 
ВОДУ!»

Русские с цыганами 
живут буквально через 
улицу (всего в посел-
ке 9 тысяч человек, из 
них 3 тысячи - ромалы). 
Это словно граница на 
фронте. Из калитки вы-
ходит блондинка лет 50 
в дачной маечке. Зовут 
Натальей. В руках - два 
пустых ведра (к несча-
стью?).

- Может, помочь воду 
дотащить? - по-рыцарски 
предлагаю я.

- Не надо, сама справ-
люсь, - отмахивается На-
талья. - У меня дома была 
вода, пока цыгане мне не 
оторвали кран во врезке. 
Приходится ходить к ко-
лодцу.

Два года назад цыга-
не перекрывали ей вен-
тили, чтобы увеличить 
напор подачи газа и во-
ды в табор. После пода-
вления бунта проблема 
решилась. Но когда вла-
сти стали сносить само-
строй, ромалы начали ва-
лить весь строительный 
мусор к воротам Ната-
льи. У ее забора красуют-
ся египетские пирамиды 
из досок и бревен.

- Не знаю, что с ними 
делать. - Наталья пинает 
бревно, подпирающее ее 
забор. - Они набивают 
пакеты памперсами, от-
стриженными волосами 
и перекидывают мусор 
ко мне на огород. Участ-
ковый - не помощник. 
Говорит, чтобы кого-то 
искать, сфотографируй 
нарушителей. Так нам 
даже цыганские дети так 
угрожают, такие гадости 
говорят... Достали они! 

РАНЬШЕ НЕ 
ТРОГАЛИ -  
НЕ ХОТЕЛИ 
СКАНДАЛА

А как смотрит на 
проблему тульская 
власть? За чашкой 
кофе мы поговорили с 
депутатом Тульской об-

ластной думы и членом 
комитета по вопросам 
собственности и земель-
ным отношениям Дени-
сом Бычковым.

- Вроде все делают пра-
вильно: дома сносят, врез-
ки рубят. Но ощущение, 
что будто для галочки. 
Цыганский уклад никто 
не может переломить. 
Почему?

- Здесь нет просто-
го решения проблемы. 
Самое правильное - все 
делать по закону. Если 
закрывать глаза на на-
рушения, то преступле-
ний будет только боль-
ше: начиная от захвата 
земли, кончая прода-
жей наркотиков. Поэ-
тому надо наказывать, 
а не делать поблажки. 
И с цыганским посел-
ком проблемы решают 
постепенно, но твердо. 
Сейчас наводим поря-
док с землей, заставляем 
их оформлять участки. 
Потом займемся семья-
ми, заставим родителей 
водить детей в школу. И 
в конце концов цыгане 
смогут жить, как все.

- Цыгане осели в том 
поселке в 60-е годы. По-
чему их раньше боялись 
трогать?

- Цыгане от нападок 
защищаются сообща. 
Если кого-то одного за-
держивали, на защиту 
приходил весь табор. Из-
за этого местной власти 
было трудно. Поэтому 
старались их не тере-
бить. Не хотели сканда-
ла. Не хотели негативно 
регион выставлять...
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На месте 
снесенных домов 
табор понаставил 
новых развалюх.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Вольница была выгодна всем?
Поселок до бунта был гоголевским «проклятым местом». Почему? Тогда поселковая 

администрация и ромалы существовали друг с другом в относительной гармонии. По-
хоже, раньше кто-то кому-то отстегивал, чтобы на «цыганскую вольницу» закрывали 
глаза. И все были довольны.

Но когда цыгане обнаглели до невозможности и бросились с дубинами на ОМОН, 
гармония рассыпалась.

Как мудро подметил цыганский старик Маджари, глядя, как экскаватор убирает мусор 
от разрушенной хибары: «Не надо было тогда драться. Они бы врезки тихо убрали, а 
мы бы их через месяцок вернули обратно. И жили бы себе спокойно. А теперь табор 
погибнет…»

Программу 
«Особый 
случай» 

слушайте 
по будням с 12.05 (мск) 

на Радио «КП».

 Цыгане, бунтовавшие из-за газа       под Тулой,  
                         продолжают жить       вне закона

 91.0
FM

Еще 
больше 

фото  
и видео 

из поселка - на сайте
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Антон ФОКИН 
(Наш соб. корр.)

Корреспондент 
«Комсомолки» выяснил, 
как живут люди 
в государстве, где... 
закончились деньги.

Экономисты во всем ми-
ре который год предрекают 
скорую кончину наличных 
денег - мол, в будущем будем 
оплачивать все счета толь-
ко кредитками и интернет-
переводами. Но пока ни в 
одной стране электронная 
валюта еще окончательно не 
вытеснила хрустящие банкно-
ты и звонкие монеты и ожи-
дать полной «виртуализации» 
покупок можно еще не ско-
ро. Однако все-таки есть од-
на страна, которая ближе всех 
подошла к полностью «циф-
ровым деньгам». Не потому 
что самая передовая, просто 
наличные печатать переста-
ли - не на что. Страна эта - 
Венесуэла, переживающая 
острейший экономический 
кризис.

БОМЖ С ТЕРМИНАЛОМ
Инфляция в Венесуэле в 

2017 году достигла 2600 про-
центов, а в нынешнем, по 
различным прогнозам, цены 
могут вырасти еще в 4 - 8 раз. 
Понятно, что денег с собой 
приходится носить все больше 
и больше. В конце концов лю-
ди стали расплачиваться, про-
сто взвешивая пачки купюр: 
покупка, скажем, оценивалась 
в триста граммов дензнаков 
определенного номинала или 
даже в кило, но теперь при-
обретение продуктов по весу 
наличности уже вполне мо-
жет потянуть на вес самой 
еды. И венесуэльцы практи-
чески полностью перешли 
на использование кредитных 
карточек.

- Брат, налей кофейку, - 
прошу бомжеватого вида пар-
ня, который цедит из термо-
са напиток, похожий на кофе 
разве только своим цветом.

- С тебя 300 тысяч боли-
варов, - отвечает «бармен» 
и протягивает замызганный 
терминал для оплаты кредит-
кой.

Повальное использование 
карточек привело к постоян-
ным очередям практически 
везде. Поход в магазин может 
затянуться на полчаса, а то и 
больше, ведь процедура вво-
да информации в платежный 
аппарат здесь небыстрая: надо 
предъявить паспорт, который 
дотошно просмотрят, потом 
указать сумму (которую еще 
несколько раз перепроверя-
ют, чтобы не набить лишних 

нулей), потом ввести ПИН-
код… Потом какая-то кар-
точка не проходит, через 
нее пробуют оплатить еще 
раз, потом достают другую 
кредитку, на ней закончил-
ся дневной лимит, потом в 
ход идет третья, четвертая… 
Автор этих строк практиче-
ски час простоял в очереди 
на оплату парковки в круп-
ном торговом центре, при-
чем на российские деньги 
это стоило всего два с по-
ловиной рубля.

НА РУКИ 
30 КОПЕЕК В СУТКИ

Несмотря на то, что пла-
тежные терминалы есть 
практически в каждой де-
ревне, наличные в Болива-
рианской республике пока 
все-таки нужны, ведь ряд не-
обходимых услуг без них про-
сто не получить. Например, 
проехать в городском автобусе 
или заплатить одному из оби-
тателей улиц за охрану маши-
ны, пока ее хозяин обедает в 
ресторане.

Однако как раз наличных в 
стране настоящий дефицит. 
В Венесуэле существует па-
раллельно целых три курса 
доллара - официальный, по 
которому теоретически долж-
ны менять деньги все честные 
граждане (но, увы!..), черный, 
который в 30 раз выше офици-
ального (причем обмен проис-
ходит не в какой-нибудь под-
воротне, а переводом, вы не 
поверите, на ту же карточку), 
и наличный - для тех, кто все-
таки хочет заполучить себе в 
карман банкноты. Причем 
для того, чтобы меняла при-
нес именно купюры, придется 
заплатить в три раза больше 
черного курса….

Причина нехватки налич-
ности проста - новых банк-
нот в Венесуэле не печатают. 
Просто не на что. В результате 
простые жители, которые в от-
личие от иностранцев не могут 
позволить себе терять столько 
денег на обмене долларов или 
евро (которых у них, кстати, 
и нет), вынуждены стоять в 
очередях к банкоматам, что-
бы снять со своих карточек 
именно наличность. А выдают 
им в день на руки не больше 
15 тысяч боливаров - около 30 
российских копеек. Эти день-
ги в основном идут на оплату 
проезда на автобусе, который 
стоит около 10 тысяч боли-
варов. Вот и маются каждый 
день по полчаса сотни человек 
в очередях у отделений бан-
ков, чтобы снять эти крохи 
и доехать от работы до дома.

Крупные суммы налич-
ностью уже почти никто не 
платит, ведь в итоге выходит 
тройная цена за тот же товар. 
Когда после сытного перекуса 
в одном из столичных ресто-
ранов в руках у меня по нео-
пытности появились купюры, 

то глаза официанта округли-
лись. Пожалуй, так меня не 
благодарили за обед еще ни 
разу. Увидев россыпь боли-
варов, менеджер ресторана, 
обняв меня как старого друга, 
проводил прямо до выхода, 
заверяя в том, что заведение 
готово видеть такого клиента 
в любое время дня и ночи.

СКОЛЬКО ПАЧЕК 
МАКАРОН ЗА ПОЕЗДКУ?

- Друг, довези до магазина. 
Налички нет, зато есть мака-
роны…

- Садись! - с ходу кричит мне 
моторисадо, как здесь называ-
ют таксистов на мотоциклах.

Сложная ситуация с налич-
ностью уже привела к тому, 
что многие венесуэльцы гото-
вы работать буквально за еду, 
ведь те же макароны стали 

своеобразной валютой - их 
можно обменять на другие 
продукты, выгодно продать 
товарищам или загнать бача-
керо - спекулянтам, специа-
лизирующимся на торговле 
дефицитными товарами. Да в 
конце концов просто съесть. 
Причем один из моих мест-
ных знакомых, услышав, что 
я отдал за поездку целую пач-
ку, поучительно сказал, что я 
переплатил, ведь макароны 
стоят миллион боливаров, а 
поездка - всего 200 - 300 ты-
сяч.

Такой бартер все больше 
входит в быт. Чем беднее че-
ловек, тем охотнее он берет в 
качестве платы продукты пи-
тания. Особенно остро про-
блема стоит для селян, ведь 
многие из них не имеют кре-
дитных карточек. Их работо-
датели вынуждены каждый 
раз идти на серьезные траты, 
чтобы оплатить труд кре-
стьян в банкнотах - сначала 
наличные стоили всего лишь 
на 10 процентов дороже, чем 
электронные деньги, потом 
на 15, а теперь в некоторых 
местах бумажный боливар 
стоит в 4,5 раза больше, чем 
цифровой. В результате, как 
видно из последнего опро-
са компании «Датаналис», 
бартером пользуются уже 
3,2 процента венесуэльцев, 
в основном обмениваясь 
продуктами питания.

ДЕЛЬНЫЙ СОВЕТ
Проблема с деньгами, 

естественно, привлекла 
внимание криминалитета, ко-
торый сразу же поставил об-
мен денег под свой контроль. 
Многие уличные грабители 
работают парами и тройками, 
охотясь за иностранцами и 
местными жителями, которые 
ходят с «котлетами» долларов.

Я, расплачиваясь баксами 
за манго, спокойно достал 
пачку долларовых купюр и 
отслюнявил пару «зеленых». 
Уже когда я отходил с паке-
том фруктов, сбоку подошел 
хорошо одетый почтенный 
венесуэлец и приглушенным 
голосом сказал:

- Сеньор, я вижу, что вы не-
местный. Пожалуйста, боль-
ше не доставайте так деньги. 
Если это увидят, то вам просто 
проломят голову, а доллары 
отберут, вместе с часами и мо-
бильником.

Этому дельному совету я 
тут же внял, ибо перспектива 
встретить свой конец на ули-
цах Каракаса как-то совсем не  
прельщала.
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своеобразной валютой - их 

                                      Будни Венесуэлы:

«Сеньор, уберите наличные, 
вам сейчас проломят голову!»

Есть что сказать? 
Ждем ваших откликов на нашем сайте
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Люди часами 
простаивают 

у банкоматов, а на руки 
им выдают самые 
мизерные суммы. 

Это изъятые полицией Каракаса у подпольных менял венесуэльские деньги. 
Всей этой кучи едва-едва хватит, чтобы купить хотя бы 

пару килограммов картошки. Да и то раздобыть столько налички - 
это чудо по нынешним непредсказуемым венесуэльским временам.
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Леся ЛИГОЦКАЯ
(«КП» - Нижний Новгород»)

Преступник попал
на камеры наблюдения - 
и бесследно исчез.

«Я НЕ ПРИДУ!»
«Ириш, я уже вышла из кафе. Да, 

посидели с ребятами хорошо. Через 
полчасика буду у тебя», - голос 19-лет-
ней Марии Гликиной звучал уверенно 
и спокойно. Ее ничуть не пугало, что 
к подруге надо идти по темным под-
воротням. А на часах было уже почти 
одиннадцать вечера.

Этим субботним ноябрьским вече-
ром Маша встречалась с бывшими 
одноклассниками. По пути домой ре-
шила забежать к сокурснице Ирине, 
чтобы взять конспек-
ты по архитектурному 
проектированию. Сле-
дующий день она пла-
нировала посвятить 
подготовке к семинару.

Выйдя из автобуса, 
студентка архитектурно-
строительного универ-
ситета быстрым шагом 
направилась к дому под-
руги. Однако у Ирины 
она так и не появилась.

- Примерно в 23.15 я 
позвонила Маше, что-
бы узнать, где она. Вдруг 
передумала заходить ко 
мне, - с дрожью в голосе 
вспоминает Ирина Се-
менова. - Но она ответила странно: 
прийти не может, тут же бросила труб-
ку. Голос у нее был какой-то запыхав-
шийся. Я стала ей перезванивать, но 
телефон уже был недоступен…

ПОПАЛ В ОБЪЕКТИВ
Маша Гликина, хотя ей едва испол-

нилось 19 лет, была в городе челове-
ком довольно известным: выходила 
на пикеты против сноса старинных 
домов и памятников, участвовала в 
общественных слушаниях. Казалось, 
ей интересно все - от аэрографии до 
дизайна и строительства. В общем, 
умница, активистка и просто кра-
савица.

Друзей и знакомых у Марии бы-
ла добрая половина города, поэтому 
новость о ее исчезновении 9 ноября 
2014 года всколыхнула Нижний Нов-
город. Полиция и сотни волонтеров 
принялись ее искать.

Лишь через 4 дня в подвале забро-
шенного деревянного дома силовики 
обнаружили окоченевшее тело де-
вушки. Руки и ноги были связаны. 
Из одежды остались только шарф и 
толстовка, на лице - кровоподтеки. 
Видно, что перед смертью ее избива-
ли. Как показала экспертиза, девушку 
изнасиловали и задушили.

Чтобы поймать убийцу, следователи 
прошли тем же путем, каким Маша 
добиралась к подруге. В нескольких 
местах на этих улицах были установ-
лены камеры видеонаблюдения.

- На записях мы обнаружили 
странного мужчину. Он пересекся 
с Машей на улице Горького, после 
чего резко развернулся и пошел за 
девушкой по пятам, - говорят сило-
вики. - При повороте на улицу Сту-
деную мужчина перешел на бег, а до 
следующего перекрестка ни этот тип, 
ни его жертва уже не дошли. В обрат-
ном направлении предполагаемый 
убийца прошел лишь следующим 
утром. Одет он был в ту же одежду, 
что и накануне. То есть можно сде-
лать вывод, что мужчина эти семь 
часов истязал Машу.

Лицо подозрительного человека 
крупным планом попало в объек-
тив. Казалось бы, поймать его будет 
делом техники. Но убийство Маши 
Гликиной стало одним из самых та-
инственных преступлений в России.

Местные полицейские разослали 
ориентировку на подозреваемого кол-
легам по всей России. Однако он как 
сквозь землю провалился.

«МНЕ КАЖЕТСЯ, 
Я НАШЛА ЕГО!»

Поиски преступника продолжают-
ся до сих пор: силовики допросили 
400 мужчин, похожих на человека 
с видеозаписи. На теле Гликиной 
оставалась сперма убийцы. Поэто-
му полицейские сравнивали ДНК 
всех подозреваемых. И ни одного 
совпадения!

«Комсомольская правда» все че-
тыре года помогала следствию. Мы 
рассказывали, как продвигается рас-
следование, и в каждом материале 
указывали телефон нижегородской 
редакции, чтобы нам могли сооб-
щить новую информацию. И вот 
душным июльским вечером раздался 
звонок.

- Здравствуйте, - прошептала в 
трубку женщина. - Вы часто публи-
куете статьи про убийство студентки 
Гликиной, пишете, что вам можно 
звонить, если что. Мне кажется, я 
нашла его! Каждый день гуляю с ре-
бенком в парке имени Кулибина, 
как раз неподалеку от того места, где 
убили Машу. И в последнее время я 
стала здесь замечать мужчину, один в 
один похожего на фоторобот! Сейчас 
он как раз здесь.

- В полицию вы позвонили?
- Я вас умоляю! Не хватало еще, 

чтобы мне с этим душегубом устрои-
ли очную ставку. У меня сердце и 
так слабое. А вы, журналисты, сами 
разберетесь...

На часах было восемь вечера. В ре-
дакции оставалась я одна... Первая 
мысль - надо звонить в полицию. С 
другой стороны - парк рядом с ре-
дакцией. А вдруг, когда полицей-
ские приедут, он уже уйдет? А я могу 
успеть хотя бы сфоткать душегуба и 
потом передать информацию сило-
викам. Ну и эксклюзив опять же...

В общем, я решила отправиться в 
парк одна.

«А НЕ ВЫ ЛИ УБИЙЦА?»
Бегу в парк. В сгустившихся су-

мерках нахлынули тревожные мыс-
ли. Идея самой разведать, что там за 
маньяк гуляет, уже не казалось такой 
блестящей.

«А вдруг и правда там убийца? - 
включился внутренний голос. - И что 
ты с ним будешь делать? Подойдешь 
и спросишь, не он ли убил девушку 
четыре года назад?»

Но отступать поздно. Передо мной 
темные аллеи городского парка. На-
бираю телефон бдительной читатель-
ницы, которая осталась сторожить 
подозреваемого.

- Вы идите прямо по главной до-
рожке, - сбивчиво объяснила в трубку 
женщина. - Я вас жду в глубине пар-
ка. На мне голубое платье и большой 
пакет в руках.

«Черт его знает, а вдруг это ловуш-
ка?» - внутренний голос не унимался. 
Но я иду вперед, как объясняет мне 
нижегородская «мисс Марпл», все 
дальше углубляясь в зелень.

И вдруг замечаю ЕГО! Высокий 
худой мужчина с впалыми щеками 
задумчиво стоял в десяти метрах от 
меня.

Это он! Мужик с фоторобота - один 
в один. Ну разве что заметно старше 
и еще худее. Но так ведь четыре года 
прошло.

Как назло вокруг ни души. Вну-
тренний голос словно сошел с ума. 
Он диктовал мне два противореча-
щих друг другу приказа: «Надо его 
сфотографировать!» и «Беги отсюда, 
пока цела!»

Руки дрожали. Как во сне я достала 
телефон. Сделала вид, что хочу сде-
лать селфи. На фоне природы.

Ага. Мужик меня раскусил сразу:
- Девушка, смотрю, вы не себя, вы 

меня сфотографировали…
- Вы много о себе думаете, - отре-

зала я. Хотелось дать деру, но я мед-
ленно пошла назад.

Свернув на соседнюю пешеход-
ную дорожку, наткнулась на «мисс 
Марпл».

- Скажите, ведь действительно по-
хож?! - прошептала женщина.

- Просто поразительно! - подтвер-
дила я.

Вдруг моя собеседница замолкла. Я 
оглянулась - к нам направлялся наш 
маньяк. Подошел ко мне и сказал то, 
чего я вообще не ожидала:

- Девушка! Вы футбол любите? У 
меня есть редчайшие снимки фут-
больных звезд. Давайте встретимся 
завтра. Скажите мне свой номер теле-
фона!

Продолжение следует.
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Читательница 
«Комсомолки» 
предположила, 
что незнакомец 

из парка и человек 
на фотороботе 
очень похожи. 

А вы как считаете?

ВОПРОС - РЕБРОМ
Почему преступника не могут найти так долго?

- Существует несколько версий, почему убийца никак себя не проявляет. Во-первых, 
он может где-то отбывать срок. Во-вторых, его может просто не быть в живых, - счи-
тает ветеран МВД РФ, юрист Евгений Черноусов. - Еще одна причина отсутствия 
подозреваемого - убийца раньше не нарушал закона. Ведь в первую очередь прове-
ряются все те, кто уже есть в оперативно-справочных учетах. Если сразу не удалось 
раскрыть убийство, потом оно превращается в глухарь. И приходится ждать, когда 
убийца совершит новое преступление.

из парка и человек 

А вы как считаете?

Машу Гликину искал весь город. 

Полный текст нашего 
расследования - на 
kp.ru. Там же следите 
за продолжением

ОФИЦИАЛЬНО

«Этот пазл 
не складывается»

- Было допрошено свыше 500 человек, 
схожих по приметам с преступником, - го-
ворит руководитель первого отдела 
по особо важным делам СУ СКР по 
Нижегородской области Андрей Ки-
риллов. - Однако убийство Гликиной нам 
раскрыть пока так и не удалось. Этот пазл 
не складывается. Хотя по делу написано 
уже больше сорока томов.

Русский «Твин Пикс»:

Чтобы найти убийцу красавицы 
студентки, наша журналистка 
пошла на встречу с маньяком
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Не был в Керчи - сиди и молчи!
КерЧь

Грузовой порт и город-
герой никогда не пользо-
вался особой популяр-
ностью у туристов. Это 
был скорее один из про-
мышленных центров по-
луострова. Но с откры-
тием Крымского моста 
ситуация с гостями горо-
да начала меняться. Уже 
в первый месяц после 
открытия моста число 
туристов в городе уве-
личилось примерно на 
треть. Керчь стала своего 
рода воротами в Крым 
для многочисленных ав-
топутешественников со 
всей России.

Для тех, кто останав-
ливается здесь на не-
сколько дней, Керчь 
может предложить до-
статочно плотную экс-
курсионную программу. 
Среди обязательных до-
стопримечательностей - 
гора Митридат, назван-
ная так в честь правителя 
древнего Боспорского 
царства, и Аджимуш-
кайские каменолом-
ни, где в годы Великой 
Отечественной войны 
прятались не успевшие 
эвакуироваться жите-
ли города. Главная на-
бережная Керчи пока 
выглядит не слишком 
привлекательно, а вот 
центральный пляж уже 
радует чистым песочком, 

водными аттракционами 
и всей необходимой для 
полноценного отдыха 
инфраструктурой.

Коса Беляус
Это райское местечко 

в 30 километрах к запа-
ду от Евпатории часто 
называют «Крымскими 
Мальдивами». Главные 
здешние особенности - 
мелкий белый песок, 
чистейшее и прозрач-
нейшее море… и очень 
малое число туристов. 
Такое ощущение, что 
находишься вдали от ци-
вилизации на заморском 
уединенном острове. 
Никаких надоедливых 
разносчиков пахлавы, 
рыбы и пива. Длина бе-
реговой линии 10 кило-
метров!

Единственное отличие 
от Мальдив - отсутствие 
пальм. Но фотографии 
все равно получаются 
изумительные.

сКала Дива 
и поселоК симеиз

Уставшие от шумной 
Ялты туристы предпо-
читают уединенные, 
живописные поселки 
южного берега. Один из 
таких - Симеиз - нахо-
дится в 22 километрах от 
курортной столицы ре-
спублики. Популярным 
поселок стал благода-
ря скале Дива, которая 
стала новой визитной 
карточкой полуостро-
ва. Скала находится в 
Черном море, высота ее 
51 метр. Прошлым ле-
том, несмотря на санк-
ции, здесь проходил 
международный чем-
пионат мира по клифф-
дайвингу - прыжкам в 
воду со скалы.

Кстати, именно Симе-
из для отдыха в этом году 
выбрали пресс-секретарь 
президента России Дми-
трий Песков и его жена - 
олимпийская чемпионка 
по фигурному катанию 
Татьяна Навка.

ДВА ГЛАВНЫХ КУРОРТНЫХ РЕГИОНА 
РОССИИ В СРАВНИТЕЛЬНЫХ
ПОКАЗАТЕЛЯХ

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
НКрым

Краснодарский край

Туристов с начала 2018 года: 
1,5 млн. чел. 4 млн. чел.
Рост числа туристов с прошлого года: 
           +26,5%             +10%
Ожидаемое число туристов за сезон: 
6,5 млн. чел. 16 млн. чел.
Загрузка гостиниц в июне - 2018 
                 50%              75,5%

есть что рассказать? 
Ждем ваших откликов 
на сайте kp.ru
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атамань
Старательно воссо-

зданная казачья ста-
ница стала куда более 
популярной с момента 
открытия Крымского 
моста, поскольку на-
ходится как раз по пу-
ти. Зная весь колорит и 
шарм этнопоселения, 
мимо нее сложно прое-
хать. Что из себя пред-
ставляет Атамань? Это 
музей под открытым 
небом, построенный в 
натуральную величину 
на 60 гектарах. Хаты-
мазанки, камышовые 
плетни, огородики да 
колодцы. В домишках 
старинная утварь. Рек-
визит собирали со всей 
Кубани. Они отража-
ют быт и уклад жизни 

казачьих семей в XVIII 
- XX вв. Каждая хата 
отображает отдельный 
промысел: гончара, 
сапожника, цирюль-
ника; хаты простых 
казаков, атамана, ста-
росты. Есть школа, 
пожарный, мельница, 
церковный приход.

антиЧная тропа 
у новороссийсКа

Новый туристиче-
ский маршрут «Золо-
тое кольцо Боспорско-
го царства» включает 
в себя 17 городов, ко-
торые располагаются 
на территории Ростов-
ской области, Крыма и 
Краснодарского края. 
Это бывшие греческие 
населенные пункты на 

северном побережье 
Черного моря: Торик 
(Геленджик), Горгип-
пия (Анапа), Бата (Но-
вороссийск), Гермо-
насса (Тамань). Одним 
из самых колоритных 
мест маршрута явля-
ется Античная тропа 
у Новороссийска - 
15-километровая по-
лоса леса между озером 
Абрау и морем. Можно 
пойти самим, а мож-
но с гидом. По пути 
обязательно осмотри-
те сторожевые башни 
Боспорского царства.

Грязевой вулКан 
тизДар

Находится в Тем-
рюкском районе в 
окрестностях посел-
ка с патриотическим 
названием За Родину. 
А он - на самом бе-
регу Азовского моря. 
Тиздар подпитывает-

ся грязью через цен-
тральный ствол, жерло 
которого опускается в 
недра к киммерийским 
породам, залегающим 
на глубине от 40 до 300 
метров. Купающиеся в 
грязи люди просто фи-
зически не могут уто-
нуть, настолько она 
плотная. Пытаешься 
плыть, но ощущаешь 
себя лягушкой в сме-
тане и барахтаешься 
на одном месте. Поми-
мо веселья, это еще и 
очень полезное заня-
тие. В грязи полно йо-
да, брома, бора, но нет 
сероводорода и других 
органических веществ.

После грязевой ван-
ны можно направить-
ся прямо в море. Все 
удобства здесь есть, во-
да теплая и чистая, а 
отдыхающих на Азове 
не в пример меньше, 
чем на Черном море.

Анастасия КУРДЮКОВА («КП» - Крым»), 
Егор КАЗАКОВ («КП» - Краснодар»)

на какие курорты Крыма 
и Краснодарского края 
поехать в отпуск, если хочется 
чего-то новенького.

Впереди июль и август - высокий сезон 
отпусков в России. Перед началом массо-
вой миграции наших соотечественников 
на черноморские берега «Комсомольская 
правда» попросила журналистов своих 
крымской и краснодарской редакций вы-
брать несколько неочевидных, но наби-
рающих популярность мест. Специально 
для тех, кто уже вдоль и поперек исходил 
Ялту, Сочи и Севастополь и теперь ищет 
новых впечатлений.

множество 
интересных 
мест для отдыха  
вы найдете 
в «туристических 
путеводителях» 
от «Комсомолки» 
на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «Кп»После открытия Крымского моста этнопоселение Атамань в Краснодарском крае стало  

еще популярнее. Ведь оно находится как раз по пути на полуостров.

508 000 
машин 

проехали 
по Крымскому 
мосту с 16 мая 

(день открытия) 
по 25 июня. 

В обе стороны 
ежедневно 

выполняется 
более 200 

автобусных рейсов.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

ЦИФРА

КрЫм

КрасноДарсКий 
Край



15Россия
www.kp.ru

24.07.2018Только у нас

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Именно перед такой жен-
щиной настоящему мужчи-
не не стыдно расплакаться 
в момент поражения, как 
заплакал Лука Модрич, ка-
питан хорватской сборной, 
лучший игрок чемпионата, в 
отчаянии, что смог выиграть 
для своей маленькой Хор-
ватии лишь «серебро», а не 
такое близкое «золото». Они 
плакали вместе, и Колин-
да по-матерински вытирала 
слезы с его лица.

ДЕД БЫЛ РАНЕН  
В БОЯХ С ФАШИСТАМИ

Ее история - сказка про Зо-
лушку. Деревенская девчон-
ка из небольшого села рядом 
с городом-портом Риека. Де-
душка и бабушка, оказавшие 
огромное влияние на внучку, 
из деревни Гробничко Поле, 
пережили кровавое воскре-
сенье в 1942 году. В тот день 
итальянские фашисты напа-
ли на деревню и расстреляли 
108 мужчин. Дедушка сумел 
убежать и присоединился к 
партизанам. Бабушка попа-
ла в концлагерь. В 1945-м 
дед был тяжело ранен в бо-
ях с немцами. Именно дед 
и бабка воспитали внучку 
ярой патриоткой и страст-
ной католичкой. Родина и 
вера - прежде всего.

Обычное детство. Папа - 
мясник, мама - домохозяй-
ка. Колинда перечитала все 
книги в местной библиоте-
ке, отлично училась и в 17 

лет выиграла грант на учебу 
в США, где блестяще выу-
чила английский язык. Но 
на этом не остановилась. 
Выучила испанский и пор-
тугальский. Сносно говорит 
на немецком, французском 
и итальянском.

ПРОТИВ МИГРАНТОВ  
И ЗА ДРУЖБУ С РОССИЕЙ

Одаренная сельская дев-
чонка сделала невероятную 
карьеру. Была главой МИД 
Хорватии, послом стра-
ны в США и замом генсека  

НАТО. И вершина карье-
ры - президент Хорватии. 
И вот тут ей пришлось 
нелегко. Местные «либе-
ральные медиа» вознена-
видели «глупую блондин-
ку с огромным бюстом», 
когда она заговорила о 

христианских и семейных 
ценностях, о патриотизме, 
о любви к Родине.

Президент в Хорватии цар-
ствует, но не властвует. Вся 
власть принадлежит прави-
тельству. Первая серьезная 
стычка произошла, когда в 
2015 году на Хорватию дви-
нулась армия мигрантов. 
Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан закрыл гра-
ницы, и мигранты потекли 
в Хорватию. Колинда потре-
бовала немедленно остано-
вить этот наплыв с помощью 
армии. Либеральные СМИ 
тут же вознегодовали: «блон-
динка» хочет из танков рас-
стреливать бедные семьи с 
детьми. Следующим вызо-
вом стало то, что Колинда 
решила наладить отноше-
ния с Сербией и прибыла 

в Белград на инаугурацию 
президента. Местные медиа 
взвыли от ярости. Что бы ни 
делала Колинда, все было не 
так. Даже ее визит в Иран.

Но главным врагом она 
стала после встречи с Пути-
ным. Умная женщина поня-
ла, что Россия может стать 
надежным партнером и дру-
гом Хорватии. С тех пор ее 
стали называть «пророссий-
ским» президентом.

ФЕЙКОВЫЕ 
ДОСТИЖЕНИЯ

Колинда ведет себя про-
сто. Муж, профессор и биз-
несмен, не пиарится за счет 
жены. На чемпионат мира 
президент летала эконом-
классом вместе с болельщи-
ками. А местные журналисты 
тщательно подсчитывали, 
сколько она тратит. Ее бес-
конечная война с правитель-
ством и контролируемыми 
ими СМИ зашла в тупик.

После чемпионата прои-
зошло нечто, озадачившее 
меня. Внезапно все евро-
пейские газеты стали вос-
хвалять Колинду за то, что 
она продала президентский 
самолет и 35 «Мерседесов» 
правительственных чинов-
ников, а деньги вернула в 
казну. Якобы она сократи-
ла на 60% зарплаты послам 
и консулам. Хорватия про-
цветает под ее управлением?

И тут я, много лет живу-
щая в Хорватии, напряглась. 
Что-то нечисто. Колинда не 
может продать президент-
ский самолет или сократить 
зарплату чиновникам. Это 
не в ее власти. Ни о каком 
процветании Хорватии да-
же речи быть не может! 300 
тысяч человек за последние 
три года покинули страну в 
поисках работы. Это много 
для государства, население 
которого - чуть больше четы-
рех миллионов человек. Из 
Славонии, когда-то самой 
богатой провинции страны, 
каждый день отправляются 
полные автобусы гастарбай-
теров в Германию. В больни-
цах не хватает врачей. Из-за 
низких зарплат они эмигри-
руют в Австрию, Германию. 
В Хорватии самые высокие 
налоги в Евросоюзе, сумас-
шедшие цены (мои друзья-
рестораторы на море каждую 
неделю ездят в Италию за-
купать продукты, потому что 
там дешевле) и очень низкие 
зарплаты.

Колинда первая заговори-
ла о демографической ката-
строфе и массовом бегстве 
граждан и призвала прави-
тельство принять меры.

Откуда же этот фейк о про-
цветании и в чем его цель? 
Кто подставляет Колинду?

Подготовила  
Дарья АСЛАМОВА.
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ВИП-ложа во время финала чемпионата мира по футболу в Москве между 
сборной Хорватии и Франции. Слева направо: жена президента Франции Брижит, 

сам лидер Французской Республики Эммануэль Макрон, глава FIFA Джанни 
Инфантино, президент Хорватии Колинда Грабар-Китарович и ее супруг Яков.

Президент Хорватии - самая красивая  
ВИП-болельщица ЧМ-2018

ЕСТЬ ВЕРСИЯ

Грязная игра
Через два дня после завершения чемпионата мира по 

футболу в России хорватские либеральные блогеры заго-
ворили, что хакеры из нашей страны специально вброси-
ли лестную информацию о президенте Хорватии. Чтобы 
снова сделать ее президентом (предвыборная кампания 
начнется уже в следующем году)! «Если Путин сделал 
Трампа президентом, для него пустяк - сделать президен-
том Колинду еще раз», - пишут хорватские либеральные 
интернет-сайты. Но это грязная и подлая игра.

Когда я смотрю выступления Колинды, у меня иногда 
сжимается сердце. Мы - ровесницы. Я представляю, ка-
кой тяжелый и трудный путь она проделала, чтобы стать 
президентом в патриархальной мужской стране.

Иногда она напоминает мне принцессу Диану, обожаемую 
народом и ненавидимую элитой. Но Колинда сильнее. 
Она не сдастся. Да и кто сможет напугать деревенскую 
девчонку, которую в детстве учили охотиться на диких 
зверей и чьи предки сражались против фашистов?

Еще больше 
фото -  
на сайте

Этот снимок (слева) уже несколько лет 
гуляет по интернету. Многие считают, 

что на фото президент Хорватии, но это 
не так. На самом деле Колинда Грабар-

Китарович на фото справа. Просто 
мужики в восторге от таких прелестей 

и на лицо не смотрят. Вот и постят в сети 
кого попало вместо блестящей Колинды!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Из СМС-переписки:
Он:
- Опиши себя.
Она:
- ))
Он:
- Это ноги?

✱  ✱  ✱
Детям алкоголиков 

гораздо лучше удается 
поклейка обоев. Потому 
что они умеют следить 
за тем, чтобы не было 
ни одного пузыря.

✱  ✱  ✱
Очень опытный подопыт-

ный кролик прикинулся до-
хлым, чтобы избежать уча-
стия в новом опыте.

✱  ✱  ✱
Прочитал Карнеги, 

решил, что следующий 
день начну с улыбки. 
Всю первую половину 
дня старательно всем 
улыбался, по возможно-
сти искренне. В обед ко 
мне подошел начальник 
и сказал: 

- Еще раз обкуренный 
на работу придешь - 
уволю!

✱  ✱  ✱
Сегодня был в поликли-

нике во время приема ма-
леньких детей.

А ведь раньше я думал, 
что я сатанист и знаю, что 
такое ад…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ак-
триса Елизавета ... всерьез со-
биралась заниматься журнали-
стикой. 8. В 50-е годы не было 
в Соединенных Штатах женщины 
популярнее, чем она. 9. Профес-
сор среди агентов Штирлица. 10. 
Кто «за нотой в карман не лезет»? 
12. «... гнут, пока он молод». 14. 
Некто под грифом «Совершен-
но секретно». 15. Какую марку 
автомобиля впервые в истории 
нашего кино сняли на коммер-
ческой основе? 18. Трубка со 
стеклянными узорами. 19. «Но 
гаснет за экраном заемной 
жизни голубой ...». 21. Куда 
зверя жажда гонит? 22. Юбка 
старинного звучания. 23. «... на 
спину не променяешь» (японская 
присказка). 24. Какая повесть 
открыла Василию Аксенову до-
рогу в Союз писателей?

 ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Как 
звали мать Артура Шопенгауэ-

ра? 2. Краевой центр, где перед 
университетом установлен памят-
ник студентам Шурику и Лиде из 
гайдаевской комедии. 4. Коро-
левская столица в Скандинавии. 
5. Чей биплан упомянут в юморе-
ске «Последний экипаж» Аркадия 
Аверченко? 6. Какой алкогольный 
напиток можно отыскать на карте 
Европы? 7. Руководящее ... пар-
тии. 9. «Телефонный разводила» 
знаменитостей. 11. Где проис-
ходит скандальная развязка в 
спортивной комедии «Штрафной 
удар»? 13. Какая птичка способ-
на проглотить рыбку «чуть ли не 
больше себя самой»? 16. Кто 
из ученых мужей «должен быть 
выше политических смут своего 
времени»? 17. Кусок поролона, 
чтобы посуду мыть. 18. Лицевой 
массаж у японцев. 20. Угощение 
в японском ресторане. 21. «И мы 
пошли под ... метели, куда глаза 
его глядели».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Боярская. 8. 
Монро. 9. Плейшнер. 10. Маэстро. 12. Вяз. 14. Инкогнито. 15. 
«Киа». 18. Калейдоскоп. 19. Узор. 21. Водопой. 22. Кринолин. 23. 
Живот. 24. «Коллеги». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Иоганна. 2. Краснодар. 
4. Осло. 5. Райт. 6. Коньяк. 7. Ядро. 9. Пранкер. 11. Стадион. 13. 
Зимородок. 16. Историк. 17. Губка. 18. Кобидо. 20. Ролл. 21. Визг.
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20 лет, иркутск:   

- люблю экстремальные виды 
спорта, мечтаю прыгнуть  

с парашютом и отправиться  
в кругосветное путешествие.
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самые красивые 
девушки россии 
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ни одной книги 

от «Комсомолки». 
переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!

Ре
кл

ам
а

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +33…+35 +22…+24
Майкоп +33…+35 +19…+21
Ейск +25…+27 +22…+24
Сочи +30…+32 +20…+22

погода на завтра, 25 июля

Давление - 749 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 33 %
Ветер - 3 м/с, 
юго-восточный
Восход - 05:01         Луна
Заход - 19:59        растущая

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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